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не только в быту – они давно завоевали свое место и на 
мощнейших предприятиях. Ведь и там периодически бывает 
нужно что-то сварить или отремонтировать. Каким критериям 
стоит следовать при выборе этих аппаратов?
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2011 год для многих предприятий отечественного 
и зарубежного машиностроения стал на редкость 
плодотворным: большинство из них если не обновили свой 
ассортимент, то хотя бы внесли улучшения в конструкцию 
своих самых продаваемых машин.
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Новости компаний

Более 2500 специалистов отрасли примут участие 
в комплексе выставок «Нефть. Газ. Химия», 
«Горное дело» и «Сибирский GEO-форум»

С 27 по 29 марта 2012 года в Красноярске на площадке МВДЦ «Сибирь» будет ра-

ботать комплекс специализированных выставок «Нефть. Газ. Химия», «Горное дело» 

и «Сибирский GEO-форум». Проект призван привлечь в Красноярский край ведущих 

российских и зарубежных производителей оборудования и технологий для нефтехи-

мического, газового, горнопромышленного комплекса.

К участию приглашены представители органов государственной власти, руко-

водители профильных ассоциаций и союзов, а также специалисты ведущих ком-

паний отрасли. По прогнозам организаторов, выставки посетят более 2500 спе-

циалистов-отраслевиков.

В программу войдут семинары, презентации от участников выставки.

Экспоненты продемонстрируют оборудование и новые технологии для нефтегазовой 

и химической промышленности, горного дела — технику для транспортировки нефти, 

газа и нефтепродуктов, автоматизированные системы для управления процессами, ин-

струменты для бурения и добычи полезных ископаемых и т. д.

Тракторные заводы 
продолжают масштабную 
модернизацию

В ближайшие годы, до окончания переходного 

периода по вступлению в ВТО, Концерну необхо-

димо завершить обновление производства. Это 

залог сохранения конкурентных преимуществ.

Поэтому стратегическая цель Концерна, по 

словам Александра Титова, заместителя гене-

рального директора Концерна «Тракторные за-

воды» по производству, это производство тех-

ники, ни в чем не уступающей импортным 

аналогам. Подобные продукты разработаны. 

Но для их выпуска необходимо довести до кон-

ца модернизацию производства, начатую Кон-

церном в предыдущие годы.

В частности, в период с 2012 по 2017 год за-

планированы миллиардные инвестиции на соз-

дание мощностей для новой продукции.

Одно из направлений модернизации — расши-

рение парка лазерного оборудования для рас-

кроя листового металлопроката. Также заводы 

Концерна намерены постепенно уходить от ав-

томатических линий. Системы станков, выстро-

енных в определенной последовательности для 

производства одной детали, больше подхо-

дят для автомобильной промышленности, где 

с конвейера сходят сотни однотипных машин в 

день. При производстве тракторов, экскавато-

ров, комбайнов и спецтехники, надо понимать, 

другие объемы. И старая схема «один завод — 

одна модель трактора» сегодня не работает.

Начинаются и работы по внедрению робо-

тов. В первую очередь такие комплексы придут 

на Промтрактор и Промтрактор-Вагон, где они 

востребованы на сварочных операциях.

ЧЕТРА-ПМ представит серийный модернизированный 
гусеничный снегоболотоход 

Гусеничный вездеход ЧЕТРА ТМ140 разработан специалистами ОАО «Курганмаш-

завод» и предназначен для перевозки  людей и различных грузов.  На него по тре-

бованию заказчика можно установить 4 вида модулей: жилой, обеспечивающий 

автономное проживание четырех человек; универсальный; мастерскую; лабора-

торию для исследования скважин. «ЧЕТРА ТМ140  уникальна тем, что в модулях 

созданы все условия для работы и проживания. Она очень удобна в обслу-

живании – отдельный модуль моторного отделения с отопителем и освещением, 

позволяет проводить техническое обслуживание и ремонт независимо от погод-

ных условий», – отмечает исполнительный директор ОАО «ЧЕТРА-ПМ» Виктор Чет-

вериков. Основными изменениями на ЧЕТРА ТМ-140, являются новая 6-скоростная 

гидромеханическая трансмиссия с двумя «ползучими скоростями» и повышенная  

грузоподъемность вездехода, составляющая 4 тонны. Также подверглись усиле-

нию кузов, кабина и моторно-трансмиссионый отдел  вездехода, что позволило 

увеличить несущую способность, жесткость и долговечность конструкции.
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27 — 30 марта состоится XIV международная 
специализированная выставка «Машиностроение. 
Металлообработка. Сварка. Металлургия-2012»

Выставка будет проходить в новом международном выставочном комплексе 

«Новосибирск Экспоцентр», организатор мероприятия — компания «ITE Сибир-

ская Ярмарка», занимающая лидирующую позицию по проведению профессио-

нальных выставок в регионе.

В 2012 году в выставке примут участие более ста предприятий и организаций из 

Москвы, Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Новосибирска, Красноярска, Перми, 

Томска, Новокузнецка, Барнаула, Бийска, Хабаровска, Рязани, Ижевска, Тюмени, 

Челябинска и других городов России. Ближнее и дальнее зарубежье представле-

но компаниями из Латвии, Испании, Германии и Казахстана.

Завершится выставка «Машиностроение. Металлообработка. Сварка. Метал-

лургия-2012» 30 марта подведением итогов и награждением победителей тра-

диционного конкурса «Золотая медаль «ITE Сибирская Ярмарка».

Новости компаний

Автозимники Красноярского края 
оцифруют с помощью ГЛОНАСС

Министерство транспорта Красноярского края приняло решение создать еди-

ную базу краевых автозимников. Сформировать цифровые модели почти трех ты-

сяч километров зимних дорог, расположенных в 13 районах края и связывающих 

50 населенных пунктов, предстоит специалистам краевого управления автодорог.

В течение зимнего сезона текущего года дорожники будут обследовать снежно-

ледовые трассы на автомобиле со спутниковым приемником. Современные тех-

нологии зафиксируют точное местоположение зимника. На основании этого будет 

создана единая электронная карта краевых зимних автодорог. 

По словам министра транспорта Захара Титова, таких мероприятий требует 

реализация программы включения зимников в единую транспортную систему 

Красноярского края.

«Создание подобной системы знаний о зимних трассах позволит реально оце-

нить конкретный вклад каждой зимней дороги в социально-экономическое раз-

витие края - определить реальную человеческую потребность в создании этих 

дорог, оценить возможность их использования для эффективного освоения лесо-

сырьевого ресурса северных территорий края», - отметил министр.

Центр Технического 
Света — больше света, 
больше возможностей

В ЗАО Центр Комплектации «СЭЛЛ» (г. Ново-

сибирск) открылось новое подразделение — 

Центр Технического Света.

Это принципиальный шаг компании в про-

движении и комплексной разработке энерго-

эффективных решений в области освещения 

на базе светотехнической продукции PHILIPS.

Постоянно совершенствуясь в вопросе кли-

ентоориентированности, ЗАО ЦК «СЭЛЛ» 

предлагает клиентам новые способы приме-

нения света для улучшения качества жизни и 

деятельности.

Центр Технического Света реализует го-

товые проекты и индивидуальные решения 

для таких сфер, как: городское, рекламное 

и офисное освещение, торговая и промыш-

ленная индустрия, гостиничный и ресторан-

ный бизнес. Разрабатываемые светотехни-

ческие решения соответствуют отраслевым 

требованиям вышеупомянутых сегментов. 

Для профессионального потребителя резуль-

татом внедрения энергосберегающих систем 

в освещение является повышение конкурен-

тоспособности и стабильности бизнеса. По 

статистике компании PHILIPS, средний срок 

окупаемости проектов в энергосбережении 

составляет около полутора лет.

Приоритетным направлением деятельно-

сти Центр Технического Света — это реализа-

ция светотехнических проектов для гостинич-

ного и ресторанного бизнеса. Нестандартное, 

стильное и качественное освещение — слагае-

мые успеха предприятий сферы обслуживания.
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Событие     Семинар приборостроителей ≠

на создание тех потребительских свойств в прибо-
рах, которые востребованы сегодня в современной 
промышленности. Отсюда родились современные 
решения модернизации приборов и создания новых 
продуктов. Своевременное информирование потре-
бителей о производимых приборах и новых разработ-
ках лежит в основе политики продвижения компании 
и тесного взаимодействия с клиентами. Это позволяет 
получить достоверную информацию о правильности 
и перспективности технических и коммерческих ме-
роприятий компании.

Сегодня ОАО «Манотомь» выпускает более деся-
ти тысяч модификаций приборной продукции — это 
200 наименований основной номенклатуры, ежегод-
но увеличивая число новинок и патентов на разра-
ботки. Это говорит об индивидуальном подходе к по-
требителю, его конкретным нуждам, внимательном 
отношении к каждому заказу. Это наиболее крупный 
российский производитель манометров, ориентиро-
ванный на потребителя.

На «Манотоми» применяется процессный подход 
к обеспечению качества и надежности продукции. 
Модернизация технологий и оборудования, обеспе-
чение контроля полного производственного цикла, 
проведение постоянных испытаний продукции на 
надежность приборов позволили предприятию уве-

АВТОР ТЕКСТА
Лариса Кобец

На ОАО «Манотомь» стало традицией проводить 
крупные научные и технические мероприятия для 
специалистов предприятий, потребляющих продук-
цию завода. Чуть более года прошло со всероссийской 
научно-практической конференции по манометрам и 
датчикам давления, собравшей в конференц-зале «Ма-
нотоми» более 70 представителей ведущих ученых, 
производителей приборов давления, а также крупных 
потребителей этой продукции. И вот теперь — 9 фев-
раля прошел технический семинар по приборам ОАО 
«Манотомь» для специалистов компаний-потребите-
лей. На сей раз ведущий производитель и разработчик 
манометров представил более 40 действующих модер-
низированных приборов и устройств, из которых 15 
— это новинки прошедшего года.

На октябрьской конференции 2010 года было за-
тронуто много вопросов, касающихся современных 
путей развития российской манометрии и выработ-
ки единой стратегии движения, актуальных техни-
ческих решений по разработке приборов мирового 
уровня. Это позволило производителям осваивать 
совместные проекты, предлагать потребителю вы-
сококачественную и высокотехнологичную отече-
ственную продукцию.

Активные встречи с потребителями в течение года 
навели конструкторов и технологов ОАО «Манотомь» 

Технический семинар на ОАО «Манотомь» 
показал перспективы развития манометрии
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личить гарантийный срок службы своей продук-
ции до трех лет. Ни один производитель манометров 
пока не дает такой гарантии на свою продукцию.

Подводным камнем для потребителя и опасным 
соблазном является контрафактная продукция, к 
сожалению, довольно сильно распространенная в 
России и привлекающая своей дешевизной. Такой 
производитель, как ОАО «Манотомь» обеспечива-
ет безопасность производства своих потребителей, 
как юридическую, так и физическую. Именно «Ма-
нотомь» имеет лицензию на производство маноме-
тров для атомной промышленности, для оборонно-
промышленного комплекса страны. Новые приборы 
«Манотоми» устанавливаются на космических объ-
ектах, погружаются в океаническую глубь на атом-
ных подводных лодках, работают на стратегических 
промышленных производствах страны.

Доверием и несомненным интересом к продукции 
компании является то, что на технический семинар 
собралось более 50 специалистов из 27 компаний, 
причем те только из Томска и Томской области, но и 
метрологи и технические специалисты из крупных 
предприятий Новосибирска, Кемерово, Омска.

Им были представлены новинки в группе приборов 
для агрессивных сред — МП3А-Кс, и МП4А-Кс в кор-
пусе из нержавеющей стали. Все элементы конструк-
ции прибора МП3А-Кс сделаны также из нержавею-
щей стали. Это продлевает срок службы приборов, 
увеличивает их надежность и качество. Конструк-
торы предприятия предложили потребителю новое 
использование обычных механических приборов на 
примере МП3-У, придав им другие свойства.

Демонстрировались на семинаре мобильные авто-
матизированные рабочие места поверителя, где эта-
лонным прибором выступает разработанный на «Ма-
нотоми» прецизионный цифровой манометр ДМ5002 
— это также новое направление работы компании.

Сам прибор ДМ5002 постоянно усовершенству-
ется разработчиками для более удобного использо-
вания потребителем. Он стал многопредельным. В 
2012 г. планируется создать новую модификацию 
ДМ5002, которая будет оснащаться жидкокристал-
лическим экраном, иметь автономное питание и 
беспроводную связь.

В направлении ОПК был представлен ряд прибо-
ров, среди которых новая разработка для военно-
морского флота — глубиномер ГМ-08. Прибор про-
шел все испытания и приемку, и в январе запущена в 
производство первая партия приборов.

В группе стрелочной манометрии также широко 
было представлено направление вспомогательной ар-
матуры которая в комплекте с приборами также дает 
возможность потребителю в одном месте решить массу 
задач. К примеру, поставка манометра в комплекте с 
мембранным разделителем освобождает потребите-
ля от трудоемких технологий сборки устройства и ги-
дравлического заполнения прибора разделительной 
жидкостью. Все это делает производитель, предлагая 
готовый к работе комплексный продукт.

В направлении диверсификации продукции было 
представлено уникальное устройство УС-2 в соста-
ве респиратора, обеспечивающее контроль уровня 
воздуха в баллонах для дыхания спасателей, нахо-
дящихся в экстремальных условиях. Это беспро-
водное современное устройство, подающее раз-
личные виды сигналов — звуковых и визуальных, 
а также посылающее на пульт оператора информа-
цию о состоянии спасателя.

По отзывам собравшихся, семинар получил высокую 
оценку. Он дал возможность не только получить по-
лезную информацию для проектировщиков и специа-
листов предприятий, применяющих манометры, но и 
обменяться мнениями, завязать дискуссию по приме-
нению на производствах различных подходов в направ-
лении развития современного приборостроения.

Технический семинар на ОАО «Манотомь» предпо-
лагается сделать традиционным.

КОМПАНИЯ

OAO «Манотомь»
г. Томск,  пр. Комсомольский, 62
тел.: (3822) 288-688, 288-520
факс.: (3822) 442-843, 442-906
e-mail: marketing@manotom-tmz.ru 
www.manotom-tmz.ru 
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Уже наступивший 2012 год, по календарю майя последний, по тибетским предсказаниям — время смены 
эпох и начало новой эры. Станет ли наступивший год огненного дракона годом новых свершений для 
промышленности? Ответ на этот вопрос давно пытаются найти за столом переговоров чиновники. Но 
что же происходит под сводами цехов в плане модернизации на самом деле? Способны ли сибирские 
промышленники без лишних слов действительно делать свое производство высокотехнологичным, а 
продукцию — конкурентоспособной?

АВТОР ТЕКСТА
Анастасия Ульянова

Пока чиновники говорят, 
рабочие делают
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Слово и дело
Участники Координационного совета по промыш-

ленной и научно-технической политике Межрегио-
нальной ассоциации «Сибирское соглашение» в конце 
января вновь собрались полным составом и обсудили 
стратегию развития промышленности в Сибири. На 
этот раз темой стала общесибирская программа «Си-
бирское машиностроение». Цель поистине поражает 
своими масштабами — «Эффективное использование 
производственного, трудового и интеллектуального 
потенциала предприятий высокотехнологичного ма-
шиностроения СФО для подъема экономики и повы-
шения благосостояния населения Сибири; загрузка 
производственных мощностей предприятий маши-
ностроения, на основе повышения конкурентоспо-
собности». Нам остается лишь гадать, к исполнению 
каких задач приведут такие пространные цели, а глав-
ное, когда же их удастся выполнить — через сколько 
столетий?

Активно проводят подобные совещания-конфе-
ренции и политические партии страны, и неоспори-
мым флагманом в этом вопросе являются предста-
вители «Единой России». С тех пор как они выбрали 
главным приоритетом в своей деятельности модер-
низацию государства в целом и промышленности в 
частности — это их любимая тема для обсуждений. 
Участники, как повествует отчет, «определили чет-
кие ориентиры для дальнейшего движения вперед», 
однако эти «ориентиры» так и остались тайной за 
семью печатями.

У стратегии развития Сибири пока нет весомых 
результатов, между тем поправки в нее вносятся чуть 
ли не каждую неделю. Так может быть рациональ-
ней будет передать вопросы модернизации предпри-

ятий в руки самих предприятий? Во всяком случае, 
пока промышленность ждет объективной оценки 
своего потенциала и объемов инвестиций от прави-
тельства, промышленные предприятия на деле, а не 
на словах проводят переоснащение своих производ-
ственных линий.

Стройиндутрия наращивает обороты
ХК «Сибирский цемент» уже на протяжении многих 

лет активно занимается модернизацией своих мощ-
ностей. Прошлый год не стал исключением — этому 
уже есть довольно результативные подтверждения, и 
судя по планам компании, наступивший год дракона 
тоже пройдет под девизом всеобщего улучшения про-
изводства с технологической точки зрения. В апреле 
2011 года на заводе «Красноярский цемент» был введен 
в эксплуатацию современный автоматизированный 
комплекс по отгрузке цемента в автотранспорт, что 
позволило увеличить точность и скорость всего про-
цесса отгрузки практически вдвое. Кстати, стоит заме-
тить, что аналогов подобному оборудованию в Сибири 
пока нет. Как заявляет Владимир Скакун, управляю-
щий директор завода, «модернизация будет продолже-
на и в наступившем 2012 году и самой, пожалуй, боль-
шой станет работа по строительству новой линии по 
производству цемента сухим способом». Финансиро-
вание проекта, общая стоимость которого составляет 
13,6 млрд рублей, рассматривают как российские, так 
и зарубежные инвесторы. И активный этап строитель-
ства начнется уже в этом году. ›

Нам остаётся лишь гадать, к исполнению каких задач 
приведут такие пространные цели, а главное, когда же их 
удастся выполнить – через сколько столетий? 

Индекс металлургического производства и 
производства готовых металлических изде-
лий в январе-октябре 2011 года по сравне-
нию с январем-октябрем 2010 года составил 
103,3%, в том числе по продукции металлур-
гического производства – 105,2 процента.

В январе-октябре 2011 года индекс про-
изводства машин и оборудования составил 
111,1% к январю-октябрю 2010 года, элек-
трооборудования, электронного и оптиче-
ского оборудования – 105,4%, транспортных 
средств и оборудования – 128,3 процента.

Алюминий
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Экология и экономика металлургов
Устойчивое развитие демонстрирует нам и 

РУСАЛ — даже несмотря на то, что работа по 
строительству некоторых новых заводов несколь-
ко застопорилась, модернизация уже существу-
ющих объектов идет полным ходом. Так, все ос-
новные единицы компании — Красноярский, 
Братский, Саяногорский и Иркутский алюмини-
евые заводы могут похвастаться высокотехноло-
гичными комплексами.

Красноярский алюминиевый завод уже начи-
ная с 2004 года работает над развитием санитар-
но-защитной зоны предприятия и снижением 
экологически вредных выбросов в атмосферу. И 
довольно масштабная модернизация 2004-2009 
годов, которую РУСАЛ осуществил на КрАЗе, 
привела к радующим результатам: металлургам 
удалось значительно повысить эффективность 
работы, а вместе с тем снизить объем удельных 
выбросов вредных веществ. По последним ис-
следованиям экологов выбросы уже сокращены 
в среднем в полтора раза. В наступившем году на 
КрАЗе начинается второй этап модернизации, 
который заключается в постепенном переводе 
мощностей предприятия на технологию «Эко-
логичный Содерберг», позволяющую существен-
но снизить воздействие на окружающую среду. 
Один корпус завода уже полностью переведен на 
новую технологию, и в 2012 году переоснащение 
ждет следующих.

Братский завод, видимо, уже уладив все разногла-
сия с экологическими структурами, занялся повы-
шением экономического эффекта. Дополнительную 
экономию братчане решили извлечь из технологиче-
ских отходов электролизного производства. В про-
шлом году там был предложен проект, согласно ко-
торому можно было заменить дорогостоящее новое 
сырье на аналогичный вторичный ресурс. Эконо-
мическую сторону уже оценили — она составила 53 
млн рублей экономии в год.

Новым современным литейным отделением в по-
запрошлом году обзавелся и Иркутский алюми-
невый завод. Это стало результатом пятилетней 
комплексной модернизации предприятия. Сейчас 
работы по установке аналогичного оборудования 
ведутся на Саяногорском заводе.

Результаты машиностроителей
Производственные площадки концерна «Трак-

торные заводы» тоже капитально модернизируются. 
Причем на них модернизация во многих случаях ра-
ботает не столько на улучшение, сколько на поддер-
жание устаревающих мощностей, которые, впрочем, 
еще способны производить конкурентоспособную 
продукцию. Марка ЧЕТРА, под которой выпускает-
ся вся техника концерна, сейчас активно завоевывает 
даже мировой рынок.

В ближайшее время компания создаст сбороч-
ное производство техники промышленного назначе-
ния марки в Индии. По мнению вице-президента по 
глобальным рынкам «Концерна «Тракторные заво-
ды» Владимира Лепина, это позволит укрепить пози-
ции российских производителей не только в Индии, 
но и в странах Юго-Восточной Азии, где ощущается 
повышенный интерес к российским машинам марки 
ЧЕТРА. «К 2015 году объем выпускаемой продукции 
должен достичь 200 единиц машин в год. Параллель-
но российскими специалистами будет проводиться об-
учение и повышение квалификации инженерного со-
става» — сказал Лепин.

Естественно, для такого продвижения нужна хо-
рошо налаженная и сформированная производ-
ственная база. Это в компании, несомненно, пони-
мают, и у модернизации и обновлении станочного 
парка уже есть хорошие результаты. В первую оче-
редь это замена металлорежущего и сварочного 
оборудования. Ежегодно закупается 100-120 еди-
ниц оборудования. Другим направлением обновле-
ния является проведение капитального ремонта и 
модернизация станков. Она включает в себя уста-
новку современных систем с ЧПУ, а также новых 
электроприводов, электро- и гидрооборудования, 
пневмоаппаратуры. Также ежегодно модернизиру-
ются и восстанавливаются порядка 100-110 единиц 
технологического оборудования на весьма внуши-
тельные суммы. Все эти меры повышают функци-
ональные возможности, ремонтопригодность и 
надежность оборудования и как следствие ее кон-
курентоспособность на рынке. Одним из первых 
«детей» модернизации ЧЕТРЫ стал модернизиро-
ванный бульдозер ЧЕТРА Т-40. Его технические ха-
рактеристики значительно превосходят по пара-
метрам своих предшественников.

Российская история богата на всяческого рода мо-
дернизации. На промышленность эта стихийная 
волна тоже накатывала не раз и хочется верить, что 
в наше время она не будет разрушающей для отрасли. 
Ведь сейчас в ней в первую очередь заинтересованы 
сами промышленники, она им необходима как воздух, 
и они готовы приложить к этому максимум усилий.

›

Производственные площадки концерна «Тракторные 
заводы»  тоже капитально модернизируются. Причем 
на них модернизация во многих случаях работает 
не столько на улучшение, сколько на поддержание 
устаревающих мощностей.
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— В 2011 году правительство впервые с момента ре-
формы энергорынка приняло кардинальные меры по сдер-
живанию темпов роста цен на электроэнергию. РУСАЛ, 
как самый крупный потребитель, должен был стать 
одним из главных бенефициаров таких мер. Так, в от-
чете РУСАЛа за III квартал говорится о снижении сред-
невзвешенной цены за электроэнергию на 6%. При этом 
компания неоднократно говорила о негативном влиянии 
на финпоказатели роста цен на электроэнергию.

— Снижение цены в III квартале отражает, к сожа-
лению, лишь сезонные колебания. Каждый год в хо-
лодное время года цена на электроэнергию возрастает, 
в теплое время снижается. Эти небольшие колеба-
ния происходят постоянно. Сравнивая III квартал те-
кущего года с III кварталом 2010 года, мы видим, что 
рост цены за электроэнергию для РУСАЛ за девять ме-
сяцев составил 25%. В основном это связано с тем, что 
меры по сдерживанию роста цен для потребителей, 
определенные решениями правительства, оказались 
реализованы за счет крупных предприятий.

— Речь идет о включенном в правила оптового рынка 
требовании к потребителю компенсировать рынку раз-
ницу между тарифом, установленным на мощность 
ГЭС второй ценовой зоны и ценой на мощность на КОМ 
(конкурентный отбор мощности — прим. ред.)?

— Конечно. При рыночной цене 1 мегаватта мощ-
ности 80 тысяч рублей дополнительная нагруз-
ка для заводов составила порядка 100 тыс. рублей 
за мегаватт. То есть, цена выросла более чем в два 
раза. С учетом объемов потребления получилась 
огромная переплата, при том, что мы оплачивали и 
стоимость мощности самим ГЭС.

Я считаю, что положения о компенсации по-
требителем отрицательных небалансов на оп-
товом рынке неправильные и явно дискрими-
национные. Это заставляет ставить вопрос о 
пересмотре сложившейся модели отношений на 
оптовом рынке и возврате к исходным принци-
пам реформы.

Не стоит забывать, что в развитых странах до 
начала структурных реформ в электроэнергети-
ке позаботились о будущем энергоемких произ-
водств. Они получили долгосрочные контрак-
ты с умеренными ценами либо были перенесены 
за рубеж, ближе к доступным источникам элек-
троэнергии.

— Какова сейчас доля прямых свободных догово-
ров в закупках РУСАЛ электроэнергии и мощности, 
и готовы ли вы заключать новые двусторонние 
контракты с генкомпаниями с учетом существу-
ющих положений?

ОК РУСАЛ, как крупнейший потребитель электроэнергии в стране, неоднократно выступала за изменение 
правил энергорынка в пользу покупателей. С 2011 года правительство сделало многое для того, чтобы цена 
для массового потребителя снизилась, но этого ли хотела промышленность? О том, почему алюминиевые 
заводы не рады снижению цен на электроэнергию, когда можно ждать перехода на односоставочную модель 
рынка торговли мощностью и почему этого до сих пор не произошло, в интервью нашим коллегам рассказал 
заместитель генерального директора РУСАЛа Вадим Гераскин.

 Вадим Гераскин: 
«В развитых странах 
позаботились о 
будущем энергоемких 
производств»

Интервью     Вадим Гераскин

ТЕКСТ

Пресс-служба компании РУСАЛ
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Интервью     Вадим Гераскин

— Прямые договоры составляют примерно полови-
ну. Но мы ведем переговоры о заключении подобных 
соглашений еще по ряду наших предприятий, напри-
мер, с «РусГидро». С СУЭК и еще рядом компаний ве-
дутся переговоры в интересах Новокузнецкого алю-
миниевого завода.

Я думаю, что оптимальная величина доли прямых 
договоров на рынке — 80-85%. Другое дело, что на 
сегодняшний день регуляторы не хотят, чтобы такие 
договора заключались. И в этом проблема — мы 
можем их заключить, но вопрос в том, будут ли они 
исполнимы при очередном изменении правил, таких, 
например, как внесение поправок, связанных с мощ-
ностью гидроэлектростанций в Сибири.

— Вы говорили о договорах под потребление уже 
действующих заводов, вместе с тем, РУСАЛ сейчас 
строит новые — Тайшетский и Богучанский. Вы уже 
законтрактовали их по электроэнергии и мощности?

— По БоАЗу такой договор есть.
Что касается Тайшетского завода, то существует 

протокол с «Иркутскэнерго» о намерениях по поставке 
электроэнергии, в частности, с Усть-Кутской станции. 
Пока участия «РусГидро» в поставках не предусмотре-
но, но и такой вопрос тоже обсуждается. В принци-
пе правильно, когда алюминиевые заводы заключают 
долгосрочные договоры с гидроэлектростанциями. Во 
всем мире работает практика заключения договоров 
сроком на 20 лет с оговоренным механизмом продле-
ния еще на 20, иначе нельзя планировать ввод новых 
мощностей по производству алюминия. Это наиболее 
эффективная модель, она применяется во всем мире и 
доказала свою жизнеспособность, поэтому мы будем 
продолжать двигаться в этом направлении.

— «РусГидро» планирует строить новые ГЭС, 
они для вас интересны с точки зрения поставок на 
заводы?

— Конечно. Мы ведем переговоры по всем проек-
там. Например, на Дальнем Востоке достраивается 
Усть-Среднеканская станция, мы рассматриваем раз-
личные возможности, но говорить о выходе на кон-
кретные договоренности пока рано.

— Вы планируете заключить долгосрочные кон-
тракты на поставку. Вместе с тем, РУСАЛ заяв-
лял о намерении строить под нужды как раз этих 
предприятий собственную генерацию. Причем ве-
лись переговоры с Минэнерго о возможности предо-
ставление по этим проектам прав ДПМ. Что сей-
час с этими проектами?

— По ДПМ, к сожалению, сейчас позиция Ми-
нэнерго вызывает вопросы. Я знаю, что есть опре-
деленные сложности по реализации обязательных 
инвестпрограмм у некоторых энергокомпаний. 
Есть такие компании, которые хотели бы отказать-
ся от строительства по ДПМ. Но, тем не менее, Ми-
нэнерго этому препятствует, объясняя, что таким 
образом создастся механизм, по которому энер-
гокомпании смогут отказываться от своих обя-
зательств. Мне кажется, что это несколько наду-
манный повод, потому что в большинстве случаев 
ДПМ - это супервыгодные, завышенные гарантии 
со стороны государства по возмещению затрат на 
строительство станций, цены в ДПМ заложены ми-
фические и выгодны генкомпаниям.

При этом Минэнерго не несет ответственности за 
работу потребителя, Системный оператор, который 
определяет необходимость новой мощности, отчи-
тывается только перед министерством, и, к сожале-
нию, никакой финансовой ответственности за свои 
решения не несет. 

Вот и получаются такие странные решения, как, 
например, по Богословскому алюминиевому заводу. 
Когда принято решение о закрытии в 2014 году Бого-
словской ТЭЦ, принадлежащей ТГК-9, а вместо нее 
намечено строительство по ДПМ Новобогословской 
ТЭЦ, которая не предусматривает снабжение заво-
да теплом. Мощности на завод не хватит. Соответ-
ственно, завод сможет существовать либо если изме-
нить решение о закрытии станции, либо если РУСАЛ 
построит другую станцию, уже для себя. При этом 
завод продолжает оплачивать ДПМ, т.е. создание 
мощностей для других потребителей. 

Сейчас мы обсуждаем возможность строительства 
там собственной станции. Планируем пригласить 
для этого энергокомпании, работающие в регионе: 
ТГК-9, ОГК-2, «Энел ОГК-5». Но что будет эффектив-
нее - строить свою генерацию, или остановить про-
изводство из-за отсутствия теплоснабжения - вопрос 
пока не решен.

— Если Минэнерго не согласует вопрос о переу-
ступке прав ДПМ, вы будете реализовывать само-
стоятельные проекты?

- У нас есть проекты, реализация которых не зави-
сит от привязки к ДПМ, например, для Новокузнец-
кого алюминиевого завода. Сейчас решается вопрос, 
будем ли строить сами, либо пригласим для этого 
генкомпании. Ведем переговоры с «Иркутскэнерго» 
и другими компаниями, у которых есть опыт в этой 
области. Проведем конкурс и по результатам конкур-
са решим. Мощность станции будет рассчитана под 
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потребление завода, и, возможно, еще под перспек-
тивный спрос с учетом развития производства.

Также вместе с «Иркутскэнерго» обсуждается реа-
лизация проекта по Усть-Кутской станции. Мы пока 
еще не определили форму участия, она во многом 
будет зависеть от правил рынка, от того, что будет 
наиболее эффективно - быть собственником, или 
иметь долгосрочный договор. Конечно, самое пра-
вильное, чтобы этим занимались профессионалы, 
но если правила рынка будут определять, что, только 
имея в собственности станцию, можно эффективно 
снабжать свои предприятия, мы будем рассматривать 
и такие варианты.

— В случае строительства собственной генера-
ции - речь идет о создании блок-станций под кон-
кретные заводы? И готовы ли вы уходить с оптово-
го рынка как потребитель?

— Наверняка не будет 100%-го совпадения по 
потреблению заводами и мощностью станций, 
какие-то излишки могут продаваться на рынок. 
Но, конечно, строительство блок-станций на се-
годня более эффективный метод энергоснабже-
ния. А любое участие в рынке приводит к перерас-
пределению перекрестного субсидирования.

Уход с рынка выгоднее. Он произойдет в любом 
случае: либо потому что крупные потребители по-
строят для себя генерацию, либо потому что они 
не смогут уже платить такую цену, какую хотят 
генераторы. 

— С 2012 года еще одной проблемой для РУСАЛа 
может снова стать «последняя миля». Прави-
тельство обязало ФСК расторгнуть прямые до-
говоры с потребителями, вернув их на тариф 
МРСК. Вы оценивали, какой сейчас на вас прихо-
дится объем «перекрестки» и каким он будет в 
следующем году?

— Вы знаете, реальный объем перекрестного 
субсидирования, лежащий на нас, на сегодняш-
ний день никто не считал. Есть, например, «по-
следняя миля», есть «перекрестка» между теплом и 
электроэнергией, а есть «перекрестка», связанная 
с тем, что сегодняшняя модель рынка очень серьез-
но снижает стоимость электроэнергии в пиковые 
часы и перекладывает эту стоимость на потреби-
телей с ровным графиком за счет завышения сто-
имости электроэнергии в базовые часы. Это пере-
распределение нагрузки очень серьезно искажает 
рынок, ценовые сигналы, и нагружает в первую 
очередь нас, как энергоемких потребителей.

— Вы увязываете решение этой и других про-
блем энергорынка с появлением его новой модели, 
над которой так активно работали ведомства с 
начала года?

— Меня несколько огорчили выводы той рабочей 
группы (имею в виду группу по подготовке предло-
жений к проекту «Стратегии 2020»), которая вначале 
предлагала изменение модели с переходом на односта-
вочное ценообразование. Но окончательные выводы 
свелись к тому, что нужно донастроить существующую 
модель, и все. То есть оставить двуставочную модель.

Я думаю, что мы сможем увидеть реальные измене-
ния не раньше 2013 года. Но принятие необходимых 
решений нельзя затягивать, поскольку проблема вы-
ходит за рамки одной отрасли и уже становится во-
просом структурной политики.

— По вашему мнению, одноставочная модель 
рынка, без торговли мощностью, была бы более 
справедливой?

— Рынок мощности — это искусственное образо-
вание, и, конечно, мы считаем, что одноставочная 
модель более правильная.

Основой модели рынка электроэнергии должны 
быть долгосрочные договоры типа take or pay. Потре-
битель должен иметь возможность управления сво-
ими затратами. Это можно сделать через заключе-
ние долгосрочных договоров, по-другому никак. Мы 
хотим, чтобы основу торговли составляли СДЭМы. 
Это будет полезно в целом для всего рынка, потому что 
при высокой концентрации генерации в одних руках 
и при существовании очень крупных потребите-
лей правильно было бы, если бы крупные потребите-
ли законтрактовались с крупными производителями 
электроэнергии. А уже дальше рынок бы работал как 
любой другой рынок, где нет такой высокой концен-
трации потребления и производства в одних руках.

 
— РУСАЛ будет выходить с соответствующими 

предложениями к регуляторам?

— Мы неоднократно обращались в Минэнерго с 
предложением конкретных изменений в действую-
щее нормативные акты и с предложением концепту-
альных изменений модели рынка.  

Если все-таки мощность не обладает признаками 
товара, наверное, стоит внести изменения в законо-
дательство и пересмотреть существующие прави-
ла оптового рынка. Всем этим вопросам необходимо 
дать как правовую, так и экономическую оценку. Мы 
готовы инициировать такую работу.    
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Поскольку сервисное обслуживание — это не 
разборка техники на ее составляющие, а тщатель-
ная диагностика, то покупателю наверняка придет-
ся оплатить не только стоимость запасных частей и 
расходных материалов, но и услуги сервисной брига-
ды. При этом владельцы часто ждут от мастеров си-
юминутного ремонта. Ведь им так нужно поскорее 
вернуть машину «в строй»! Но российская действи-
тельность потребует от владельца максимального 
терпения: часто бывает, что дальше диагностики вы-
явления неполадок дело не идет. Причиной тому от-
сутствие в российских обслуживающих центрах им-
портных запасных частей. Ведь ни официальные 
дилеры, ни эксклюзивные дистрибьюторы, да и прак-
тически никто, кроме производителя, не располагает 
оригиналами запчастей.

Чтобы не встретиться с подобной проблемой лицом 
к лицу, можно, как говорится, постелить соломки: еще 

Поставщики спецтехники умеют мастерски играть на сиюминутном желании клиента 
сэкономить. Они предлагают машину по сниженной цене, и заказчик с радостью берет 
ее, не подозревая, чем экономия может обернуться в будущем. А в будущем чересчур 
экономного покупателя может ждать весьма неприятный сюрприз: при первой же 
поломке он столкнется со всеми трудностями ремонта у недобросовестной компании.

Ослепленные низкой ценой, в стремлении полу-
чить желанную машину покупатели часто забывают 
о самом важном. Техника, эксплуатируемая в Сиби-
ри не в самых хороших для нее условиях, имеет свой-
ство ломаться. А восстановить импортную технику в 
России достаточно проблематично. Ведь найти каче-

ственный сервисный центр в нашей стране — зада-
ча не из легких. Об отсутствии запасных частей и го-
ворить нечего. Поэтому зачастую при поломке такую 
технику ожидает длительный простой, а ее владельца 
— значительные убытки.

АВТОР ТЕКСТА
Анна Серых

Может получиться и так, что ко времени серьезной поломки 
(это как правило, случается через 1-2 года эксплуатации 
техники) уже прошло обновление модельного ряда, и 
купленная модель давно снята с производства, равно как и 
запчасти для ее ремонта. 

Достойной технике — 
достойное обслуживание
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до покупки выяснить у дилера конкретное местопо-
ложение сервисного центра и наличие там склада с 
запчастями и расходными материалами. Еще лучше 
съездить по указанному адресу и лично убедиться, 
что сервисный центр представляет собой не бункер 
в гаражном массиве, а полноценное предприятие по 
ремонту и обслуживанию спецтехники. 

Прямые связи с заводом-изготовителем — тоже 
не вариант, особенно для тех, кто выбирает техни-
ку китайского происхождения. На некоторых заво-
дах в Поднебесной сделать заказ зачастую мешает 
не только языковой барьер, транспортные накладки 
и медлительность контрагентов. Может получиться 
и так, что ко времени серьезной поломки (это, как 
правило, случается через 1-2 года эксплуатации тех-
ники) на заводе уже прошло обновление модельного 
ряда, и купленная модель давно снята с производ-
ства, равно как и запчасти для ее ремонта. И куда же 

бежать растерянному покупателю? К русским кули-
биным или в сервисный центр, предлагающий ана-
логичные запчасти.

Продажей аналогов сейчас занимается доволь-
но много компаний, ведь рентабельность такого биз-
неса более чем высока: японская деталь может быть в 
несколько раз дороже такой же запчасти тайваньско-
го происхождения. А потому у таких компаний нет не-
хватки в покупателях. Клиент знает, что качество ана-
лога будет существенно уступать качеству оригинала, 
но опять-таки из желания сэкономить, выбирает имен-
но первый вариант. Да и некоторые сервисные центры 
сами советуют клиенту сэкономить, воспользовавшись 
заменой. Им это тоже на руку — через некоторое время 
владелец машины снова придет к ним за помощью.

С проблемой отсутствия в сервисных центрах за-
пасных частей сталкиваются и владельцы россий-
ских брендов. Иногда даже возникают трудности в 

Спецтехника     Cервисное обслуживание

›

Достойной технике — 
достойное обслуживание

Еще на этапе покупки стоит выяснить у 
дилера, есть ли у него склад с запасными 
частями и расходными материалами. Ина-
че в случае поломки придется ждать, пока 
деталь придет в Россию с родины машины.

Мы настоятельно не рекомендуем устанавливать на наши 
машины неоригинальные запасные части и сами используем 
исключительно John Deer-овские материалы.

Это обусловлено многими факторами, вот пара из них: 
1. Установка неоригинальной запасной части может привести 

к серьезной поломке машины - это факт. И, как вы понимаете, 
в таких случаях ответственности поставщик аналога не несет. 
Соответственно экономия клиента многократно перекрывается его 
последующими затратами.

2. Мало того, что клиент не получает гарантию на аналог, но 
еще его  установка может привести к снятию с гарантии других 
более дорогостоящих агрегатов или узлов машины. У нас был 
случай, когда клиент использовал неоригинальные фильтры 
сомнительного качества, и это привело к выходу из строя ДВС, 
который, кстати, после капремонта находился на гарантии. 

Как показывает практика, установка неоригинальной запчасти 
обязательно плохо скажется на технической готовности машины, 
а значит, бросит тень на представляемую нами марку. Вот именно 
по этой причине я как представитель John Deere рекомендую 
устанавливать только оригинальные запасные части и расходные 
материалы. Ведь имидж марки для нас не пустой звук. 

Денис Чернов,
сервисный инженер ООО «Тимбермаш Байкал» (г. Иркутск)
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› приобретении обычных фильтрующих элементов. 
А при поломке двигателя иногда доходит до утили-
зации всей техники, так как восстановлению она 
уже не подлежит.

Не продешеви!
Впрочем, не следует полностью доверять сло-

жившемуся стереотипу «высокая цена — знак хо-
рошего качества». Помимо цены необходимо еще 
учитывать историю марки спецтехники именно на 
российском рынке, опыт эксплуатации подобных 
машин в Сибири, а также «поведение» конкретной 
модели и в жару, и в холод.

При покупке техники не стоит отдавать предпо-
чтении только лишь бренду. Ведь он не всегда может 
гарантировать качество, в отличие от правильно вы-
бранного партнера, который расскажет все плюсы и 
минусы и покажет технику, что называется, в деле. 

Покупка — это лишь первый шаг. Ни одна ма-
шина не сможет обеспечить долгие годы эксплуата-
ции без верного хозяина. Поэтому и управлять ма-
шиной обязан проверенный специалист, который 
обеспечит своей кормилице должный уход. Ведь 
технике, как и человеку, необходимо проходить 

проверку по «состоянию здоровья». И не стоит 
пренебрегать плановым ТО, даже если машина 
работает исправно. В противном случае поломка 
может обернуться неприятным сюрпризом. Про-
верка — тоже вещь деликатная, и проводиться она 
должна у высококвалифицированных профессио-
налов. К тому же, не стоит забывать об условиях, в 
которых машина будет эксплуатироваться. Мороз 
и стужа — не товарищи импортной электронике.

Лучше еще на этапе покупки проверить, ис-
пытывалась ли техника в условиях очень низких 
температур и как на колебания погоды реагирует 
электроника, которой европейские производите-
ли зачастую снабжают свои модели, забывая, что 
при сильных морозах жидкокристаллические дис-
плеи замерзают, контроллеры отказывают, и ма-
шина просто колом встает на площадке, не желая 
двигаться с места. 

Далеко не все известные бренды смогут похва-
стать низкотемпературными испытаниями и дать 
гарантию устойчивой работы в сорокаградусный 
мороз. Это не значит, что машина действительно 
откажется работать — просто гарантировать обрат-
ное может не каждый производитель.

Чтобы убедиться в надежности, можно провести 
небольшое «расследование»: при покупке попро-
сите у поставщика список компаний, которые уже 
работают на этой техники в регионе. И из первых 
уст узнайте обо всех преимуществах и недостат-
ках той или иной модели.

Профессионализм — дело тонкое
Качественное обслуживание техники зависит еще 

и от уровня подготовки персонала, ведь именно от 
работников сервиса зависит скорость и точность 
определения поломки. К тому же найти достойных 
специалистов в этой области очень сложно. По сло-
вам Владислава Давыдова, директора  ООО «Авто-
Холланд», (г. Москва), «Хорошие специалисты — это 
проблема. Необходимо иметь общее представление о 
принципах работы тех или иных механизмов и спе-
циализироваться на чем-то одном». Практика пока-
зывает, что знатоков по ремонту китайских машин 
найти практически невозможно. В случае с евро-
пейской техникой все зависит от конкретного брен-
да. Если говорить о японской спецтехнике, то она 
не зря лидирует на мировом рынке. В России можно 
легко найти сервисный центр по обслуживанию тех-
ники из страны восходящего солнца. И более того, 
например, компания Komatsu проводит обучение 
для всех сервисных механиков по стране, а также 
имеет огромный склад запасных частей на базе заво-
да в Ярославле и во всех крупных городах страны. В 

Далеко не у каждого хозяина одна и та же модель будет 
демонстрировать чудеса выносливости – машинам 
«в возрасте» нужен особый уход и регулярное ТО.

Наша компания сервисное 
обслуживание проводит 
непосредственно на месте эксплуатации 
спецтехники. Сервисная бригада 

выезжает во все самые удаленные уголки региона для 
проведения обслуживания. Именно в этом пункте мы видим 
реальную возможность  экономии для партнеров, чья 
техника работает далеко от основных точек сервисного 
обслуживания. Часто мы предлагаем клиентам объединить 
доставку запасных частей и расходных материалов для ТО с 
их внутренней логистикой, а также планируем график ТО так, 
чтобы он совпадал с внутренним перемещением персонала 
на место эксплуатации техники. Это позволяет значительно 
сэкономить на стоимости услуги.

Поэтому на качестве запасных частей и квалификации 
персонала экономить нельзя. Лучше всего выбрать надежного 
сервисного партнера, который будет нести гарантийные 
обязательства за свои услуги и, поставляемые запасные 
части. В нашей компании, например, минимальный срок 
гарантии на наши работы составляет полгода. 

Мария Старцева,
коммерческий директор ООО «Альянс РАУМ»
(г. Красноряск)
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прошлом году в Кемеровской области открылся сер-
висный центр по восстановлению узлов и агрегатов 
Komatsu. Как показывает практикапредприятия, это 
единственный в России поставщик, предоставляю-
щий столь высокий уровень сопровождения техники.

Справедливости ради стоит отметить что диле-
ры американских марок, таких как Caterpillar и John 
Deere, тоже могут предоставить клиенту образцовый 
сервис. Конкуренция между лидерами отрасли край-
не высока, а потому и сервисное обслуживание должно 
проходить очень быстро и качественно — ведь иначе 
есть риск, что недовольный клиент в следующий раз 
сделает выбор в пользу техники и сервиса конкурентов.

Не сервисом единым
Не всегда в проблемах частых простоев нужно 

винить сервис дилера или завода-изготовителя. 
Часто хозяева сами сокращают межремонтный про-
межуток и общий срок службы своих машин: за-
ставляют технику работать на износ, нерегулярно 
меняют расходные части, а пользуются машиной 
для целей, не предусмотренных производителем 

и вообще относятся к машине, как к одноразовой, 
при этом требуя от нее долгой стабильной работы.

В таких условия даже самая надежная машина вый-
дет из строя быстрее назначенного срока. Справедли-
во и обратное: при грамотном уходе посредственная 
машина сможет показать чудеса долговечности.

У каждой солидной компании-поставщика спец-
техники есть клиенты, долгое время работающие с 
одной и той же машиной. «Она там работает еще с 
19**-х годов и до сих пор работает отлично», — можно 
услышать от менеджеров. Такую технику обычно ста-
вят в пример как образец надежности и долговечно-
сти. Но далеко не у каждого хозяина одна и та же мо-
дель будет демонстрировать чудеса выносливости 
— машинам «в возрасте» нужен особый уход и регу-
лярное ТО. А за своевременностью первого и второго 
может проследить только сам владелец машины. 

«Старушке» нужен крепкий хозяйственник, ко-
торый умеет считать свои деньги и знает, что про-
филактика поломок всегда обходится дешевле ре-
монта. У такого даже китайская машина будет 
работать десятилетиями.

ре
кл

ам
а
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Выбор наш был не случаен: эта компания по итогам 
2010 года стала Лучшим Дистрибьютором Komatsu по 
сервисной поддержке горных проектов в России.

«Сумитек Интернейшнл» уже более десяти лет яв-
ляется официальным дистрибьютором японской 
спецтехники известной марки Komatsu в Российской 
Федерации. Сергей Зыков, руководитель Сибирско-
го филиала ООО «Сумитек Интернейшнл», считает 
что «те результаты, которых удалось достигнуть на 
сегодняшний день, являются следствием неотступно-
го следования принципам компании, зародившимся в 
Японии — стране, знаменитой не только своими вы-
сокотехнологичными разработками, но и ответствен-
ностью и высокой тягой к стабильности и процвета-
нию». И в доказательство этого он приводит пример 
из недалекого прошлого — экономического кризи-
са 2008 года. В то время многие компании распались, 
продажи спецтехники значительно снизились, но тем 
не менее «Сумитек Интернейшнл» удалось удержать-
ся на плаву и не потерять ни одного работника.

АВТОР ТЕКСТА
Анастасия Ульянова

Сейчас техника, поставляемая и обслуживае-
мая этой компанией, работает на многих крупней-
ших предприятиях отечественной промышленности. 
Среди них золотодобывающая компания «Полюс», 
угольные разрезы СУЭК и ВосСибУголь, подразделе-
ния РУСАЛа и РЖД.

Специалисты, которые могут все
Ни для кого не секрет, что хорошее техническое 

обслуживание, профилактический ремонт и ком-
плекс планово-предупредительных мероприятий 
значительно повышают эффективность и срок экс-
плуатации любой машины. А в таких отраслях, как 
горная промышленность и дорожное строитель-
ство, где нагрузка на агрегаты двигателя возраста-
ет в разы, это просто залог выполнения всех работ 
в срок и ключевой фактор успешности. Именно 
для выполнения этой задачи в компании «Суми-
тек Интернейшнл» c 2003 года трудится целый де-
партамент по сервисному обслуживанию. И он не 

Эксперты рынка спецтехники признают, что за последние несколько лет уровень сервисного 
обслуживания по Сибири значительно вырос. Крупнейшие иностранные компании стремятся 
увеличить свое присутствие в нашем регионе не только посредством продаж, но и за 
счет полной и, стоит признать, довольно профессиональной послепродажной сервисной 
поддержки. Так ли это в действительности или это просто выдумки рекламных агентов и 
презентационных листовок? В поисках ответа на этот вопрос мы отправились в сервисный 
центр компании «Сумитек Интернейшнл».

Российский сервис 
с японскими корнями
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ограничивается несколькими механиками, кото-
рых, как считают некоторые, днем с огнем не сы-
щешь: только в Красноярске есть 27 высококва-
лифицированных специалистов, которые готовы 
в любое время дня и ночи провести осмотр сло-
манной машины, доставить все необходимые зап-
части для ее ремонта и, естественно, этот ремонт 
произвести. Специалисты-сервисники «Сумитек 
Интернейшнл» осуществляют диагностику обору-
дования, планирование и проведение предупреди-
тельных мероприятий и ремонтных работ. Кроме 
того, в отделе сервисного обслуживания ведется не-
прерывный анализ документации по проводимым 
работам и состоянию оборудования клиентов, что 
позволяет максимально оптимизировать и времен-
ные, и финансовые затраты на ремонт спецтехники.

Прогнозирование и предупреждение возможных 
неисправностей дает возможность постоянно поддер-
живать на складах компании достаточное количество 
запасных частей, расходных и смазочных материалов. 

Внимания заслуживает и оригинальное диагностиче-
ское оборудование, оснащенное специализированны-
ми программами Komatsu — «PM-Clinic». Это обо-
рудование позволяет на основе показаний давлений 
масла в гидравлической системе и системе смазки де-
лать заключение о состояние техники и прогнозиро-
вать наработку до отказа.

Имея высокий уровень подготовки специалистов, 
компания не останавливается на достигнутом: каж-
дый понедельник абсолютно все работники сервис-
ного отдела, от слесаря до техника-механика, пре-
вращаются в студентов. В специальных классах, 
оборудованных всей необходимой электроникой и 
наглядной информацией, проходят занятия по зара-
нее выбранным темам. Новоиспеченные ученики из-
учают нюансы ремонта той или иной детали.

Подобные уроки мастерства проходят непосред-
ственно на местах сервисных центров, где спе-
циалисты могут детально разобрать конкретный 
случай. Также в рамках переквалификации работ-
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Техническая поддержка спецтехники KOMATSU стала 
удобней и своевременней для клиента благодаря си-
стеме «полевого» сервиса.

Сервисные автомобили оборудованы всем не-
обходимым инструментом и оборудованием для 
проведения полноценного ТО техники KOMATSU.

Филиал компании в Красноярске располагает совре-
менным моторным участком, который позволяет про-
водить капитальный ремонт всех двигателей KOMATSU.

Наличие основных запасных деталей на скла-
дах позволяет не ждать месяцами нужную 
деталь, а незамедлительно начать ремонт. 
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ников компания каждый год проводит онлайн-тестирования, 
по результатам которых возможно присвоение новой степени 
или прохождение учебы на заводах Komatsu в России, Японии, 
Германии, США, Канаде.

«Скорая» для спецтехники
Для удобства и оперативности сервисные центры есть во всех в 

регионах, где наиболее часто используется техника Komatsu.Как 
правило, это районы нефте- и газодобычи, угольной, железоруд-
ной и золотодобывающей промышленности: Новый Уренгой, Ке-
мерово, Иркутск, Хабаровск, Новокузнецк, Красноярск, Абакан и 
поселки Еруда и Саган -Нур.

При поступлении заявки от клиента, у которого произошел сбой 
в работе спецтехники, требующий внедрения специалистов, пере-
движной сервисный пост, оборудованный необходимой диагности-
кой, выезжает на место поломки. Если проблему нельзя устранить 
на месте, сломанный агрегат снимается с машины и доставляется в 
цех по ремонту в Красноярске.

С момента выезда специалиста до установки отремонтирован-
ной детали может пройти в среднем от нескольких дней до двух — 
трех месяцев. Все зависит от того, есть ли необходимые запчасти 
на складе. С запуском в сентябре 2010 года завода по сборке экс-
каваторов и большегрузных карьерных самосвалов Komatsu в го-
роде Ярославле и открытия в мае 2011 года Центра Технической 
Поддержки Komatsu в Кемеровской области этот процесс значи-
тельно упростился — ведь теперь нужную деталь не приходится 
ждать из Японии или Германии.

Практика показала высокую эффективность системы ускорен-
ного ремонта в специализированном сервисном центре.

«Еще одним этапом развития, который сделает сервисное обслу-
живание для клиентов еще более доступным, станет открытие по-
стов технической поддержки вблизи мест непосредственной экс-
плуатации нашей спецтехники», — делится планами на будущее 
Александр Березовский, руководитель отдела сервиса Сибирско-
го филиала ООО «Сумитек Интернейшнл». Подобные посты будут 
носить мобильный характер, и главная задача, которая перед ними 
ставится — это сокращение времени реагирования. «Это будет 
просто скорая медицинская помощь для спецтехники, своеобраз-
ная бригада быстрого реагирования», — описывает новый проект 
Александр Березовский. И действительно, судя по предваритель-
ным расчетам, время от момента обращения клиента за помощью 
до осмотра машины сократится с нескольких дней до двух часов.

Первый такой пост будет открыт в Бодайбинском районе Забай-
кальского края вблизи недавно открытых месторождений рудно-
го золота и угля. Такие же передвижные посты с диагностическим 
и ремонтным оборудованием в скором времени будут организо-
ванны в Ханты-Мансийском и Ямало-Ненецком округах.

Надежный сервис, быстрое реагирование, высокое качество ре-
монта и диагностики все чаще становятся основными причинами 
выбора поставщика спецтехники. И это не просто результат раз-
вития — в первую очередь это требование нашего времени, ведь 
покупателю важна не только эффективная работа техники, но и 
качественный оперативный ремонт.

Компания «Сумитек 
Интернейшнл» с 2005 года 
поставляет горное оборудование 
Komatsu на разрезы нашего 
предприятия. На 2012 год мы 
уже продлили контракт с этой 

компанией, и получается, что в общей сложности за этот 
период 2005-2012 гг. поставлено 56 единиц техники.

Технику Komatsu мы выбрали по причине высокой 
надежности при работе в тяжелых резко-континентальных 
условиях — это уже доказано машинами на практике. А вот 
компанию «Сумитек Интернейшнл» мы выбираем уже который 
год, так как за столько лет успешного сотрудничества мы в ней 
уверены на все 100%.

На всех наших разрезах — а это семь объектов в 
Красноярском крае, в Хакассии и Бурятии — в парке техники 
присутствуют машины Komatsu и все они находятся на 
полном техническом обслуживании Сибирского филиала 
ООО «Сумитек Интернейшнл». Эта компания использует только 
оригинальные расходные материалы, масла и смазки, что 
является залогом надежной и долгосрочной работы техники — 
для нас это самое важное.

Немаловажно и то, что эта компания динамично 
развивается и всегда идет навстречу клиенту. Например, с 
целью оперативности реагирования сервисной службы и 
минимизации простоя техники на разрезах СУЭК в марте 2011 
года в поселке Саган-Нур (Бурятия) при Разрезе «Тугнуйский» 
открылся сервисный пост «Сумитек Интернейшнл». Это весомо 
сказывается на нашей работе.

Качество сервисных услуг компании на сегодняшний 
день является достаточно высоким, пожалуй, даже 
самым высоким в регионе. Это заключается и в скорости 
реагирования на аварийные запросы, и в четкости 
выполнения плановых ТО, и в надежности сервисной 
техники, и в разумных сроках поставки запасных частей, 
и, может быть, самое основное — в доброжелательном 
отношении сервисного персонала. Все перечисленное 
выше обусловило долгосрочное и взаимовыгодное 
сотрудничество между нашими компаниями, чему мы 
безмерно рады.

Виталий Абабков,
директор по материально-
техническому снабжению 
ОАО «СУЭК-Красноярск»

ООО «Сумитек Интернейшнл» — дочерняя компания с 100% 
капиталом японского торгового дома «Сумитомо Корпорэйшн», 
создана и работает на российском рынке с мая 2001 года.

Основная сфера деятельности — импортные поставки из 
Японии дорожно-строительной и карьерной техники, а так же 
запасных частей производства фирмы Komatsu, оказание услуг 
по сервисному обслуживанию.

СПРАВКА
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Послепродажная поддержка как 
гарантия стабильности вашего бизнеса

Спецтехника     «Тимбермаш Байкал»≠

АВТОР ТЕКСТА
Сергей Парамонов

Ни для кого не секрет, что качественное обслу-
живание современной импортной техники требует 
не только наличия необходимых расходных мате-
риалов, но и существенных интеллектуальных ре-
сурсов. Это означает, что лишь командная работа 
отдела поставки запасных частей и сервисного от-
дела, в конечном итоге, определяет качество и опе-
ративность оказываемых дилером услуг, а значит, 
и коэффициент технической готовности поставля-
емых дилером машин.

Многолетний опыт компании John Deere — вот на 
что опирались менеджеры «Тимбермаш Байкал», когда 
в 2003 году начали выстраивать систему по оказанию 
послепродажной поддержки своих клиентов. Основой 
данной системы стал один единственный принцип: 
«На продаже машины John Deere ответственность ди-
лера не заканчивается. После передачи машины кли-
енту, ответственность возрастает в несколько раз».

Послепродажная поддержка. Именно на этой основе 
построено то, что принято называть рентабельностью 
и производительностью спецтехники.

Главный офис компании:
664035, г. Иркутск, ул. Рабочего штаба, 29 «Е» 
Тел./факс: (3952) 482-460, 482-462 

КОМПАНИЯ

Филиал в Красноярске:
660125, г.Красноярск, ул.Светлогорская, д. 5, оф.1 
Тел./факс: (391) 273-71-81

Филиал в Усть-Илимске:
г. Усть-Илимск, Усть-Илимское шоссе, 8 А
Тел./факс: (39535) 6-28-22

Филиал в Братске:
665702, г. Братск, Падунский р-н, Промплощадка, д. 01 
Тел./факс: (3953) 371-372, 372-373

Филиал в Томске:
634059, г. Томск, ул. Ракетная, 19, оф. 12
Тел./факс: (3822) 65-28-70
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Открытость для диалога, постоянный монито-
ринг состояния машины и оперативная реакция на 
потребности клиента со стороны компании «Тим-
бермаш Байкал» стали факторами, которые посто-
янно укрепляют позиции John Deere в Сибири и 
повышают рентабельность бизнеса тех, кто выбрал 
эту всемирно известную марку.

Механизм, определяющий надежность и про-
изводительность машины John Deere, приобрета-
емой через «Тимбермаш Байкал», начинает рабо-
тать еще до передачи машины клиенту, и первым 
шагом в этом направлении является предпусковая 
подготовка машины (PDI), проводимая сервисной 
службой дилера. Данный комплекс мероприятий 
включает в себя полную регулировку узлов и агре-
гатов, а также проверку всех технических жидко-
стей, используемых в машине. Проведение данной 
процедуры сервисной службой «Тимбермаш Бай-
кал» гарантирует, что передаваемая покупателю 
машина будет максимально подготовлена к услови-
ям, в которых планируется ее эксплуатация.

Далее следуют периодические технические ос-
мотры, проводимые дилером на протяжении всего 
гарантийного срока техники. В процессе данных 
ТО сервисные инженеры «Тимбермаш Байкал» 
проводят аудит основных узлов машины и (в случае 
необходимости) консультируют клиента по вопро-
сам, связанным с эксплуатацией инспектируемой 
техники. Как показывает практика, проведение 
данных периодических осмотров (позволяющих 
дилеру (в динамике) отслеживать состояние маши-
ны), безусловно, положительно влияет на произво-
дительность и надежность машины в будущем.

Но и после окончания гарантийного срока вни-
мание дилера к эксплуатируемой клиентом ма-
шине не ослабевает. В случае возникновения 
внештатной ситуации в течении 24 часов после 
поступления заявки о неисправности сервисный 
инженер компании «Тимбермаш Байкал» выдви-
гается в место дислокации машины. Мобильность 
сотрудников сервисной службы и информация о 
неисправности, полученная от клиента, позволя-
ют представителю дилера оперативно прибыть на 
место с необходимым набором запасных частей, 
максимально быстро устранить неисправность и 
запустить машину в работу.

Также компания «Тимбермаш Байкал» предла-
гает своим клиентам услуги по плановым или ка-
питальным ремонтам машин John Deere на тер-
ритории своих филиалов. Квалифицированный 
персонал, специально оборудованные ремонтные 
боксы и наличие складов запасных частей позволя-
ют проводить качественные ремонты ДВС, мостов 

и других узлов машины. Основным аргументом 
в пользу проведения плановых ремонтов сила-
ми официального дилера John Deere является тот 
факт, что «Тимбермаш Байкал» дает гарантию на 
все работы, проводимые сотрудниками компании, 
и использует для ремонта только оригинальные за-
пасные части и расходные материалы John Deere, 
которые также покрываются фирменной 6-месяч-
ной гарантией John Deere.

Внедрение современных технологий всегда яв-
лялся одним из приоритетов компании, и в конце 
2011 года менеджментом «Тимбермаш Байкал» был 
предпринят еще один шаг в этом направлении: 
компанией была приобретена лаборатория, по-
зволяющая проводить исследование технических 
жидкостей машины с целью мониторинга текуще-
го состояния ее агрегатов. Проводимое на данном 
оборудовании исследование позволяет выявить 
неисправность узла машины еще до его поломки. 
Анализ основан на выявлении инородных включе-
ний и отслеживании изменений свойств масел, ис-
пользуемых в двигателях, мостах и гидравличе-
ской системе машин. На основании полученных 
от дилера данных и рекомендациях, клиент может 
принять решение о превентивном ремонте агрега-
та или о его замене, что в свою очередь помогает 
избежать незапланированных простоев и дорого-
стоящих ремонтов.

Сегодня рынок спецтехники предлагает мно-
жество технических решений, позволяющих в 
разы увеличить производительность. Современ-
ные решения, создающие добавленную стоимость, 
практически всегда подразумевают внедрение ин-
новационных технологий. Вместе с ростом произ-
водительности в современной технике растет ко-
личество узлов, обслуживание которых требует 
соответствующего квалифицированного сервисно-
го обслуживания. В этом деле важна качественная 
послепродажная поддержка со стороны дилера, 
поставляющего технику. Именно таким партнером 
является официальный дилер по строительным и 
лесозаготовительным машинам John Deere в Вос-
точной Сибири — компания «Тимбермаш Байкал».

Выбирая компанию «Тимбермаш Байкал», вы при-
обретаете надежного партнера на долгие годы!

С уважением, «Тимбермаш Байкал»!

«На продаже машины John Deere ответственность дилера 
не заканчивается. После передачи машины клиенту, 
ответственность возрастает в несколько раз».
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Эксперты в машиностроительной отрасли призна-
ют, что уже длительное время с момента изобретения 
полужесткой подвески, вынесенной оси качания хо-
довой рамы, трапециевидной гусеницы и гидроста-
тической трансмиссии конструкция бульдозерной 
техники не меняется. Да и чему здесь меняться? Каза-
лось бы, все уже создано предыдущими поколениями 
машиностроителей. Даже классическая компоновка 
узлов и агрегатов не претерпела изменений у пода-
вляющего числа производителей.

И тем не менее, простор для развития есть. В настоя-
щее время усилия конструкторов и технологов направ-
лены на увеличение удельной мощности двигателей с 
уменьшением расхода ГСМ, повышению маневренно-
сти, тягового усилия, экологичности, улучшению ком-
фортабельности и эргономичности кабины.

Выход за рамки
Изменения ради ресурсосбережения — это лишь 

одна из популярных тенденций. Второе направле-
ние развития не менее любопытно: в поисках новых 
клиентов производители расширяют свой модельный 
ряд, создавая машины, которые выходят за рамки 
того тоннажа, с которым предприятие работало 
ранее. Например, на ЧТЗ-Уралтрак в 2011 году созда-
ли и опробовали самый малогабаритный среди рос-
сийских бульдозеров — бульдозер Б-8.

Менеджеры по продажам ЧТЗ предполагают, что 
новинка должна понравиться геологам и геофизикам, 
которые нередко используют в своей работе бульдозе-

АВТОР ТЕКСТА
Юлия Ребрунова

ры производства Челябинского тракторного. Как ока-
залось, интерес действительно есть. После одной из 
презентаций машины в Тюмени одно из геологоразве-
дочных предприятий региона сразу же договорилось 
с заводом о поставке 26 бульдозеров новой модели.

Торговая компания ООО «ЧЕТРА-Промышлен-
ные машины» (ЧЕТРА-ПМ), входящая в состав рос-
сийского машиностроительного холдинга «Концерн 
«Тракторные заводы», также избрала путь модерниза-
ции своего модельного ряда и представила покупате-
лям модернизированный бульдозер Четра Т-40, кото-
рый, в отличие от машины предыдущего поколения, 
получил новый полусферический отвал, усиленную 
внешнюю облицовку и крепления радиатора, а также 
новое сиденье оператора турецкой марки Pilot. Также 
в гидравлической системе машины были впервые ис-
пользованы рукава российского производства, сде-
ланные из рукавного полотна немецкой фирмы Parker.
Как утверждают производители, все это было сделано 
с учетом тех замечаний, которые к машине предъяв-
ляли потребители спецтехники: золото- и угледобы-
вающие компании, а также нефтяники.

Желтые бульдозеры
Представители Поднебесной, пожалуй, являются са-

мыми гибкими производителями спецтехники и буль-
дозеров в частности: с той активностью, с какой они за-
воевывают российский рынок, они должны стремиться 
улавливать любое изменение в пожеланиях потребите-
ля, и надо сказать, у них это неплохо получается.

«Спрос на китайские бульдозеры в России достаточ-
но высокий, — отмечает Олег Бабухин, руководитель 
алтайского филиала компании «РосКит», — это об-
уславливается высокой работоспособностью техни-
ки даже в самых суровых условиях и ценами, которые 
ниже, чем у европейских и японских производителей 
бульдозеров. В основном, в России представлены сле-
дующие производители бульдозеров: Shantui, Shehwa, 
Zoomlion, Yutong, XCMG, Peng PU».

На сегодняшний день среди продвигаемых на рос-
сийский рынок китайских бульдозеров львиную долю 
занимают среднетоннажные модели: они универсаль-

Прошлый год был весьма плодотворным для российских и зарубежных создателей бульдозеров: 
практически каждый крупный игрок рынка подготовил своим поклонникам новинку или 
модернизированную модель из числа популярных ранее. Причем, стремление к новому охватило 
машиностроителей всего мира: среди «обновленных» и российские, и западные, и восточные марки.

Основное правило эксплуатации 
техники, какой бы она ни была, — это 
соблюдение регламента технического 
обслуживания и использование 
качественных расходных материалов 
при обслуживании. Если это правило 
выполняется, и китайский бульдозер 

прослужит долго, без поломок полностью он окупает себя за 
один-два года, а при интенсивной эксплуатации и всего за 
сезон работы.

Игорь Киселев,
директор ООО «РеалСтрой» (г. Красноярск)
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ны, используются в самых разных отраслях промышленности, а 
значит, для них проще найти своего покупателя.

Чжуляньский машиностроитель Zoomlion к новым горизонтам 
идет по проторенному пути. В этой компании продолжают исполь-
зовать наработки своего старшего сводного брата, Komatsu. В 2011 
марка Zoomlion впервые представила серию бульдозеров на гусе-
ничном ходу ZD, которые вобрали в себя много японских нарабо-
ток, но остались новыми благодаря массе новых деталей, внедрен-
ных специально для российского рынка таких как повышенная 
проходимость и стойкость электроники к сибирским морозам.

Попутно с продвижением машин на российский рынок, произ-
водитель не забывает об обеспечении их широким спектром на-
весного оборудования. Для каждого бульдозера серии ZD можно 
подобрать прямой, угольный и U-образный отвалы, а также все-
возможные рыхлители.

Не отстает от своего конкурента и еще один китайский произ-
водитель — Shantui. Модельный ряд бульдозеров Shantui включает 
в себя модели от 13 до 67 тонн: SD13, SD16, SD22, SD23, SD32, SD42, 
SD52. Также каждая модель имеет ряд модификаций, адаптиро-
ванных под определенный вид работ. К примеру, SD16F предна-
значен для работ в лесу и оснащен защитной системой. Также он 
имеет гидравлическую систему привода, SD16С предназначен для 
работ с углем, а SD16L (болотоход) имеет большую ширину гусе-
ниц, что позволяет ему преодолевать заболоченную местность с 
неустойчивым грунтом.

Примерно два-три года назад корпорация Shantui начала про-
изводство самого тяжелого бульдозера SD52. Как отмечают в ком-
пании «РосКит», которая является дилером Shantui SD 52 предна-
значен для карьерных работ. Масса новой модели составляет 67,5 
тонн, а его эксплуатационная мощность — более 530 л.с. В Россию 
данная модель пока не поставлялась.

Единственное, что пока останавливает российского покупателя 
от приобретения китайских машин, — это недостаточная надеж-
ность техники из Поднебесной. 

По словам Олега Бабухина, отношение у потребителей к ки-
тайской продукции остается достаточно негативным, но к рынку 
спецтехники, в том числе и к бульдозерам, отношение иное. 

Российский рынок 
бульдозерной техники переживает 
определенный подъем из-за 
большого спроса, особенно это 
касается тяжелых машин. 

Конкуренция между российскими и импортными 
брендами возникает лишь при схожести технических 
параметров, показателей надежности и безопасности. В 
настоящее время между продукцией мировых брендов и 
российских существенная разница в цене, и в этом случае 
говорить о прямой конкуренции сложно. Пожалуй, серьезно 
потеснить и тех, и других сможет лишь китайская продукция, 
и для этого, уже сейчас, есть все предпосылки, такие как 
вступление в ВТО и устоявшийся курс валюты.

Анна Городенкер,
директор по развитию 
ООО «Митсубер» (г. Екаринбург)

SD16 массой 17,5 тонн является 
самой популярной моделью 
бульдозеров в линейке Shantui. 
Данная модель хорошо подходит для 
работ на услугах (сдача в аренду). 

Этот бульдозер изготовлен с использованием импортных 
технологий для эксплуатации в особо сложных условиях. 
Бульдозер легко собирается и ремонтируется благодаря 
блочной конструкции. 

Рабочее оборудование совмещается с системой управления 
РРС с отрицательной обратной связью, что позволяет сберегать 
энергию и легко оперировать дистанционным управлением. 
Опорные катки гусениц соединяются с рамой через эластичные 
демпфера, благодаря этому повышается их износоустойчивость, 
понижается тряска машины на неровном грунте, увеличивается 
площадь сцепления гусеницы с грунтом и сила выемки при 
плохих рабочих условиях.

Олег Бабухин,
руководитель алтайского 
филиала компании «РосКит»
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Спецтехника     Новинки техники≠

Челябинский машиностроительный завод авто-
мобильных прицепов ОАО «Уралавтоприцеп» выпу-
стил новый полуприцеп-металловоз ЧМЗАП 99065-
033-ХП1. Он разработан в дополнение к предыдущей 
модели ЧМЗАП 99065-033. По сравнению со своим 
предшественником новинка имеет ряд преимуществ. 
Раньше в производстве полуприцепа - металлово-
за сначала изготавливалось шасси полуприцепа. На 
него впоследствии наваривались борта и другие де-
тали и узлы кузова. Новинка ЧМЗАП 99065-033-ХП1 
имеет съемный кузов half-pipe, в поперечном сече-
нии он такой же, как на самосвальных полуприце-
пах «Носорог». Разница в том, что задний борт не от-
кидной и имеет технологический люк. Также кузов 
металловоза длиннее, чем у самосвальных полупри-
цепов «Носорог» на 4 метра. По бокам кузова приме-
нено усиление, которое обеспечивает дополнитель-
ную жёсткость и защищает борта от продавливания 
при транспортировке металлолома. При необходимо-
сти кузов можно оставлять в месте загрузки и заби-
рать спустя какое-то время. Собственная масса полу-
прицепа снизилась на 300 кг. 

Новый полуприцеп-металловоз ЧМЗАП 99065-033-
ХП1 получил личное имя «Медведь». На его борту 
будет красоваться серебристый силуэт этого сильного 
и выносливого животного. Наименование «Медведь» 
будет присваиваться всем моделям новой линейки по-
луприцепов металловозов ЧМЗАП.

ЧМЗАП выпустил «Медведя»

КОМПАНИЯ

Технические характеристики:

Масса перевозимого груза ................................................. 29000 кг.
Снаряженная масса полуприцепа ................................. . . . . .... 10000 кг.
Нагрузка на ССУ ............................................................. 15000 кгс.
Нагрузка на дорогу через шины ........................................... 24000 кгс.
Количество колес, кг. ....................................................... 6+1
Шина ......................................................................... 385/65R22,5
Объем кузова ................................................................ 56 м3

Дополнительные устройства: технологический люк в заднем борте, Шкворень 
GeorgFischer, опорное устройство JOST, противооткатные упоры, боковая защита, 
инструментальный ящик «SUER».

OAO «Уралавтоприцеп»
г. Челябинск,  ул. Хлебозаводская, 5 
тел. горячей линии : 8-800-200-02-74 
e-mail: sales@cmzap.ru, www.cmzap.ru
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Оборудование     Гидроабразивные станки

инженеры использовали воду для выемки камня руды 
и угля. Были и попытки пилить водой древесину. Но 
все они не отличались особой производительностью 
и не приводили к тому результату, который можно по-
лучить с помощью технологии гидрорезки сегодня.

В современном мире гидроабразивная резка ис-
пользуется для резки и обработки металлов более 
чем часто. Но фактически этой технологии не более 
30 лет: впервые гидроабразивная струя была исполь-
зована для резки стали, стекла и бетона в 1980 году 
на презентации нового типа оборудования, и только 
спустя три года образец гидрорежущего станка в пол-
ную силу заработал на автомобильном производстве 
для резки автостекол.

Промышленная «проба пера» оказалась настоль-
ко успешной, что технология тут же разошлась по 
крупнейшим предприятиям машиностроительной 
отрасли. Работа с прочными материалами типа не-
ржавеющей стали, титана и карбона перестала быть 
проблемой для авиа- и автомобилестроителей.

Те, кто придумывали эту знаменитую пословицу, наверняка имели в виду, что 
воздействие воды на металл — процесс длительный. Но сегодня вода способна точить 
и металл, и камень с невероятно высокой скоростью. Это стало возможно благодаря 
технологиям гидроабразивной резки и обработки материалов.

Вода камень точит

Есть мнение, что первыми энергию воды для обтач-
ки твердых материалов использовали еще древние ци-
вилизации. Тогда процесс обработки был не быстрее 
естественного размывания, чего не скажешь о нашем 
времени. Гранитные плиты режутся водно-абразив-
ной смесью в считанные минуты. Причем, оборудова-
ние для гидроабразивной резки универсально: оно с 
одинаковым успехом может распилить и прозрачные, 
и прочные, и мягкие пористые материалы.

Немного истории
Первые попытки использовать силу струи воды в 

промышленных целях предпринимались еще в 30-х 
годах прошлого века: тогда советские и американские 

АВТОР ТЕКСТА

Юлия Ребрунова

С долей иронии эту технологию можно назвать космической. 
Ведь именно ГАР (гидроабразивная резка) используется 
для производства деталей летательных аппаратов в 
авиационной и космической промышленности. Там, как ни в 
какой другой отрасли, требуется точность и качество реза.
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С долей иронии эту технологию можно назвать 
космической. Ведь именно ГАР (гидроабразивная 
резка) используется для производства деталей лета-
тельных аппаратов в авиационной и космической 
промышленности. Там, как ни в какой другой отрас-
ли, требуется точность и качество реза.

Сверхзвуковая работа
За годы использования гидроабразивная резка 

лишь расширила сферу своего применения, суть же 
технологии не изменилась: и в прошлом веке, и в на-
стоящем струя воды, смешанная с абразивом, прохо-
дит через вещество, отрывая от него микроскопиче-
ские частицы. Работа станка столь филигранна, что 
за ним не нужно ничего доделывать — он не оставля-
ет ни окалины, ни заусениц, ни оплавления кромок.

Особенности струи как режущего инструмен-
та способны поразить любого: вода под давлением 
в тысячи атмосфер, пропущенная через отверстие 
диаметром 0,1-2,5 мм перестает быть просто струей 

воды в привычном понимании. Она становится мощ-
нейшим режущим инструментом. А если к ней доба-
вить абразив, то направленная разрушающая энергия 
воды увеличивается в разы! При скорости частиц от 
400 до 1300 м/с даже самая простая установка может 
резать гранит и сталь, как масло.

Но особенно важно то, что, проходя сквозь веще-
ство, струя не меняет свойств этого вещества. Смесь 
песка с водой не давит на деталь — она мгновенно 
разрезает ее, а температура держится на отметке в 
60-90° С, и этого недостаточно, чтобы деформировать 
даже капризный пластик.

Отсутствие термического влияния на металл вбли-
зи пропила позволяет резать даже замороженные 
брикеты или тонкие листы легкоплавких сплавов, на-
пример, бронзы.

Тонкость пропила — еще одно преимущество ги-
дроабразивной резки. Самая мощная струя редко 
превышает толщину в 4 мм, а средняя ширина реза 
составит не более 1,5 мм. По своим параметрам струя ›

Оборудование     Гидроабразивные станки
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› водно-песчанной смеси приближается к идеальному 
точечному инструменту. Столь малый диаметр режу-
щего элемента позволяет машине делать почти юве-
лирную работу, в том числе, создавать четкие острые 
углы и контуры с радиусом закругления 0,1-0,3 мм.

Это свойство гидрорежущей техники с успехом 
применяется при реставрационных работах: ничто 
не может сделать копию гранитных резных элемен-
тов или каменных изваяний лучше, чем водная резка.

Струей воды под давлением можно даже уничто-
жать вышедшие из строя военные снаряды или во-
енную технику: вода пожаробезопасна по опреде-
лению, применение ГАР не может спровоцировать 
взрыв, а все горючие и взрывчатые вещества в про-
цессе резки можно достаточно легко вымыть из сна-
ряда. Гидроабразивная резка — технология поисти-
не специального назначения. Она работает не только 
на суше, но и в воде: как утверждают специалисты, 
ничто не мешает создать оборудование для работы на 
глубине нескольких метров. Была бы необходимость 
и деньги на реализацию идеи.

Несмотря на дороговизну оборудования, сам про-
цесс резки можно с уверенностью назвать экономич-
ным. Расход воды невелик: всего 3-4 литра в минуту 
при давлении от 400 МПа.

От космоса до пищеблоков
Неудивительно, что столь обширный список преи-

муществ сделал сферу применения гидроабразивной 
резки невероятно широкой. Резка струей жидкости 
применяется на самых разных предприятиях, от за-
водов по производству ЖБИ до пищекомбинатов.

Но главнее не то, где и в каких условиях способна 
работать гидроабразивная установка, а то, какие мате-
риалы они может обрабатывать. И вот здесь-то начи-
нается самое интересное. Как уже отмечалось в начале 
статьи, полный список материалов не ограничивает-
ся ничем, кроме объема журнала, а потому приводить 
его полностью просто не имеет смысла. Проще ска-
зать, что гидроабразивный станок разрежет все.

Выделим лишь некоторые группы материалов. 
Самым интересным и одним из самых сложных для 
обработки материалов является стекло. Оно совме-
щает в себе сразу несколько «неудобных свойств»: 
тонкое, хрупкое, да к тому же еще и прозрачное.

Прозрачность попала в список неугодных свойств 
неслучайно — именно из-за нее стекло не разрежешь 

лазером: пучок света просто проходит сквозь деталь, 
никак не воздействуя на нее. А вот гидроабразивная 
струя действует иначе: частицам абразива безраз-
лично, от какого материала отрывать кусочки, по-
этому они без проблем распилят и стекло, и сталь. 
Или и то, и другое сразу.

Возможность работать с деталью, выполненной 
из композитных материалов — еще одно достоин-
ство гидроабразивной резки. И, например, при рас-
крое сэндвич-панелей это свойство приходится как 
нельзя кстати. Конечно, к работе со слоистыми мате-
риалами режущий инструмент надо подготовить до-
полнительно, подобрав соответствующий абразив и 
диаметр режущей струи, но это потребует куда мень-
ших затрат, чем приобретение двух станков под раз-
ные материалы.

Вода против лазера
Постоянное сравнение с лазерной резкой неслу-

чайно. Действительно, у этого оборудования нема-
ло похожего. Хоть эти технологии и не близки между 
собой, лазерное и гидроабразивное оборудование 
часто используется в схожих условиях: там, где за-
груженность станков стабильно высока и где требу-
ется высокое качество кромок и тонкость распила.

И, увы, станки для лазерной и гидроабразивной 
резки имеют одинаково высокую цену и доступны 
только тем предприятиям, для которых обработка 

Это свойство гидрорежущей техники с успехом 
применяется при реставрационных работах: ничто не 
может сделать копию гранитных резных элементов или 
каменных изваяний лучше, чем водная резка.

Даже плита толщиной в 300 мм – не проблема 
для режущей струи. Есть оборудование, кото-
рое режет блоки ЖБИ в считанные минуты.

Оборудование     Гидроабразивные станки
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выбранного материала является одним из основ-
ных направлений работы.

Впрочем, не обходится здесь и без существенных 
различий. При толщине стальных пластин менее 6 мм 
лазерная резка тратит электроэнергию более эффек-
тивно. Прирезке тонколистового металла лазерный 
метод раскроя оказывается в три раза дешевле, чем 
гидрообразив. Но как только толщина материала на-
чинает превышать 6 мм, гидроабразивная резка ста-
новится куда эффективнее и дешевле.

Другое отличие — требовательность к качеству ма-
териала. Лазерный луч в этом плане крайне чувстви-
телен. Он требует серьезной подготовки поверхности 
перед работой. А водно-песчанной смести ржавчи-
на или окалина — не помеха. Она одинаково хорошо 
справляется и с чистым, и с грязным материалом. К 
тому же лазер оказывает на деталь сильное термиче-
ское воздействие, а вода с абразивом нагревают место 
распила совсем не много, и потому гидроабразивная 
резка часто является единственно возможным спосо-
бом промышленного раскроя горючих материалов.

В качестве компромисса можно подобрать обору-
дование, на котором будет одновременно установле-
ны две режущие головки: для лазерной и гидроабра-
зивной резки. Но идти на такой компромисс может 
позволить себе только очень крупное предприятие: 
оба станка крайне недешевы, даже большинство 
предприятий средней руки не могут позволить себе 

такую роскошь, а если совместить две дорогих тех-
нологии в одном станке, то это оборудование точно 
будет стоить, как крыло от Боинга.

Не без изъянов
Не стоит думать, что гидроабразивная резка 

сплошь состоит из достоинств и плюсов. Вовсе нет, 
как и у любой другой технологии, здесь не обойтись 
без недостатков. В частности, гидроабразивное обо-
рудование демонстрирует относительно низкую ско-
рость реза на малых толщинах. Можно решить эту 
проблему пакетированием материалов. Тогда за один 
проход можно будет выкроить сразу несколько дета-
лей, но это можно сделать только с листовыми мате-
риалами и не работает тогда, когда нужно выточить 
объемную деталь. К тому же в этом случае есть опас-
ность столкнуться с другим недостатком гидроа-
бразивной резки: конусностью. Ведь струя при про-
хождении сквозь разрезаемое вещество ослабевает, и 
частицы абразива теряют часть своей разрушающей 
способности. А потому ширина отверстия на выхо-
де будет значительно меньше ширины на входе струи. 
К тому же при высоких скоростях резки материала 
режущая струя немного запаздывает, отставая от го-
ловки. Производители оборудования пытаются све-
сти эти недостатки к минимуму техническими сред-
ствами. Например, американская компания Flow 
International Corporation предложила своим клиен-
там новый угол работы головки, при которой это от-
ставание почти не заметно.

На мировом рынке за лидерство в производстве 
гидроабразивного оборудования соревнуются сразу 
несколько компаний: немецкая фирма Trumpf, кон-
церн Bystronic (Швейцария), PTV (Чехия), Waterjet 
Corporation (Италия), Water Jet Sweden AB (Швеция) 
и уже упомянутая нами выше американская корпо-
рация Flow International Corporation. К этому спи-
ску в последнее время добавились и другие компа-
нии, ранее специализировавшиеся на других типах 
резки, а именно Trenntec (Германия), Digital Control 
(Франция), Aliko (Финляндия) и даже ESAB Welding 
& Cutting Productions (Швеция).

Список российских производителей не столь об-
ширен, зато лидеры здесь более явные. Так, несколь-
ко самых мощных установок были конструированы 
владимирским ОАО СКТБ ПО «Вектор» в сотруд-
ничестве с исследовательской лабораторией Влад-
ГУ. Некоторое время назад на внутреннем рынке за-
рекомендовали себя такие компании, как «ЭНИМС», 
«Тулмашзавод» и «Лазерные комплексы» в Шатуре. 
Но справедливости ради стоит отметить, что даже у 
созданных в университетских лабораториях станков 
качество оставляет желать лучшего.

Благодаря ЧПУ на станках гидроабразив-
ной резки можно изготавливать детали с 
самыми сложными контурами.

Оборудование     Гидроабразивные станки
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Компания «ВНИТЭП» производит уникальные ком-
плексы лазерного раскроя КС «Навигатор». Комплекс 
имеет оригинальную запатентованную конструкцию 
координатного стола, которая позволяет получать вы-
сочайшие характеристики по надежности, точности, 
производительности и удобству эксплуатации.

В конструкции координатного стола комплекса ис-
пользуются комплектующие ведущих мировых про-
изводителей: линейные шариковые направляющие 
фирмы INA, гибкие кабельные каналы IGUS, система 
ЧПУ — DELTA TAU, предохранительные амортизато-
ры и пневмосистема FESTO и CAMOZZI. Отсутствие 
механических передач обеспечивает высокую надеж-
ность комплекса. При создании координатного стола 
комплекса «Навигатор» решена проблема управления 
линейными двигателями на высоких скоростях.

Ресурс приводов и направляющих рассчитан более 
чем на 100 000 км пробега. Гарантийный срок обору-
дования не более 24 месяцев. Применение прямого ли-
нейного привода обеспечивает высокую точность об-
работки. Подтверждением является тот факт, что для 
выполнения заказа по прецизионной лазерной резке 
циркониевых пластин для АЭС, из всех мировых про-
изводителей большеформатных комплексов с полем 
обработки 1500x3000 мм, участвовавших в квалифи-
кационных испытаниях, аттестацию прошли толь-
ко 2 компании, одна из них — компания «ВНИТЭП». 
Эксплуатация комплекса не требует участия высоко-
квалифицированного персонала. Стоимость функ-
циональных аналогов ведущих западных производи-
телей (Trumpf, Amada, Bystronic) значительно выше 

стоимости комплекса лазерного раскроя КС «Навига-
тор». Эксплуатационные расходы и потребление элек-
троэнергии КС «Навигатор» в несколько раз меньше по 
сравнению с комплексами, оборудованными СО2 лазе-
рами. Данное оборудование имеет высокую устойчи-
вость к пыли и вибрациям. Фильтровентиляционная 
система соответствует европейским экологическим 
нормам и позволяет резко сократить выбросы теплого 
воздуха в атмосферу, что приводит к значительной эко-
номии на отопление производственных помещений. 
Наличие сменных паллет оптимизирует процесс про-
изводства, давая возможность производить быструю 
замену заготовок. КС «Навигатор» комплектуется во-
локонным лазером мощностью от 0,5 до 3 кВт. Наши-
ми партнерами, выпускающими волоконные лазеры, 
являются транснациональная научно техническая 
Группа IPG Photonics Corporation и немецкая компания 
Rofin Sinar. Применение волоконных лазеров позволяет 
избежать дорогостоящего сервиса и регулярной юсти-
ровки из-за отсутствия сложной системы зеркал.

Волоконные лазеры потребляют меньше электро-
энергии из-за высокого КПД — 25% (для сравнения 
КПД СО2 лазеров составляет около 10%), имеют малую 
расходимость выходного пучка и более высокий коэф-
фициент поглощения излучения металлами. Напри-
мер, алюминий поглощает 2% излучения СО2 лазера и 
20% излучения волоконного лазера. Волоконный лазер 
мощностью 2 кВт позволяет производить раскрой ме-
таллов следующих толщин: 

- конструкционная сталь до 20 мм, 
- нержавеющая сталь до 12 мм, 
- алюминий и сплавы до 10 мм, 
- латунь до 6 мм

XXI век, мировая промышленность вступает в гонку производственных мощностей. Здесь победителем 
становится тот, кто вовремя оценил и использовал преимущества инновационных технологий, 
позволяющих ускорить производство, сократить затраты и оптимизировать деятельность предприятия.

Промышленные комплексы 
лазерного раскроя металла

Оборудование     «ВНИТЭП»≠

ЗАО «ВНИТЭП»
Московская обл., г. Дубна, ул. Университетская, 9
Тел.: (495) 925-35-49, 740-77-59
e-mail: laser@vnitep.ru, www.vnitep.ru

КОМПАНИЯ

СПРАВКА

Конструктивные особенности станка позволяют:
• эффективно использовать рабочее пространство;
• модернизировать станок, получая более высокие динамические характеристики;
• масштабировать станок и индивидуально подходить к требованиям каждого
  заказчика, изготавливая комплексы с габаритами рабочей зоны раскроя и т.д.
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Инструменты мобильной сварки
Несмотря на обилие мощных стационарных станков, таким как оборудование для 
лазерной или плазменной сварки металла, существует масса случаев, когда даже 
на крупнейшем производстве нужен не громоздкий и производительный станок, а 
компактный переносной сварочный аппарат, способный работать и на большой высоте, 
и на необорудованной стройплощадке, и в суровых условиях сибирской зимы.

Два самых распространеннх типа сварки, которые 
отдаются на откуп мобильным версиям — это руч-
ная дуговая сварка (MMA) наплавляемыми электро-
дами и полуавтоматическая сварка в среде защит-
ных газов (MIG/MAG).

Три буквы
ММА применяется для сварки углеродистых 

и нержавеющих сталей. При этом углеродистые 
стали могут свариваться на переменном (АС) и по-
стоянном (DC) токе. Нержавеющие — только на 
постоянном токе.

Ручную дуговую сварку можно найти на большин-
стве производственных предприятий России и мира. 
Особенно широко сварочные аппараты для ее вы-
полнения используются на судостроительных пред-
приятиях, в сфере ремонта автомобилей и для сое-
динения несущих металлических конструкций.

MMA — это, пожалуй, самый распространенный, 
универсальный и проверенный временем способ сое-
динения металла. Технология ручной дуговой сварки 
достаточно проста: покрытый плавящийся электрод

Ручная электродуговая сварка имеет массу пре-
имуществ. Основное ее преимущество и сдела-
ло эту технологию героиней данной статьи: MMA-
аппараты обладают самой высокой маневренностью 
среди всего сварочного оборудования: у них нет 
длинных сварочных кабелей, с ними не нужно воз-
ить газовый баллон и они не требуют идеально ров-
ной поверхности для работы.

Минусов у такого оборудования всего два: неболь-
шая производительность и необходимость удаления 
шлаков в детали.

Производительность — это единственное, чем 
приходится жертвовать ради мобильности и ком-
пактных размеров. Если сравнить ММА-аппараты 

АВТОР ТЕКСТА
Юлия Ребрунова
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с обычными сварочными трансформаторами, то 
можно заметить едва ли не десятикратную разницу в 
даже самый небольшой трансформатор будет весить 
20-30 кг «живого веса», а вес среднего сварочного 
инвертора не превышает 4 кг. С удлинителем инвер-
тор можно носить хоть по всему объекту, а некото-
рые производители оснащают свое детище удобным 
ремнем через плечо, благодаря которому инвертор 
можно носить с собой, как обычную сумку.

Качество сварки от размеров аппарата не зави-
сит — компактность влияет только на его возмож-
ности: при сварке деталей достаточно большой 
толщины сварочного тока «малышей» может не 
хватить. И, например, популярное оборудование в 
160 ампер, может не справиться с чем-то действи-
тельно серьезным. Опытный сварщик знает это и 
понимает, что небольшим устройством куда удоб-
нее варить тонкие трубы или металлоконструкции, 
а толстые несущие балки оставить сварочникам 
помощнее и побольше. И какой бы привлекатель-
ной ни была идея использовать один и тот же ап-
парат для всех видов работ, на практике такого не 
бывает. Для каждого направления работ придется 
выбирать свой аппарат.

Дешевое долговечным не бывает?
«Диапазон регулировки сварочного тока, мощ-

ность сварочника и диаметр электрода — вот ос-
новные критерии выбора, на которые потребителям 
стоит обращать внимание в первую очередь», — го-
ворит Андрей Филатов, менеджер компании «Дета-
лид» (г. Красноярск). По словам эксперта, марка сва-
рочного аппарата тоже важна, но куда важнее верное 
соотношение всех рабочих параметров. К тому же на 
российском рынке не так много достойных произ-
водителей, на продукцию которых стоит обращать 
внимание. Большинство предприятий-лидеров уже 
широко известны в кругах специалистов и присут-
ствуют в ассортименте каждой компании, занима-
ющейся продажей инверторов бытового и промыш-
ленного назначения.

«В любом случае, все делается в Китае, даже рос-
сийские названия — не гарантия отечественного 
производства, — добавляет Андрей Филатов. — На-
пример, производственные мощности российской 
марки завод «Калибр» находятся в Поднебесной. 
Конечно, Китай Китаю рознь, например, аппара-
ты Eliech тоже делаются в Поднебесной, но качество 
сварочников этой марки проходит многоступенча-
тую проверку и уровень продукции в целом стабиль-
но высок. К тому же из каждой партии выбираются 
один-два сварочных аппарата и тестируются про-
изводителем на надежность. Если выбранные аппа-

раты проверку проходят, партия идет в продажу, а 
если же нет, то вся партия отправляется в утиль и 
исследуется причина недоработки», — говорит он. 
Это удорожает стоимость конечного продукта, но 
зато так потребитель может быть уверен в том, что 
он приобретает надежный товар.

Если же потребитель ориентируется на рынке не-
достаточно хорошо, то в этом случае можно ориен-
тироваться на классическое правило: чем выше цена, 
тем выше качество. Сверхнадежных и одновременно 
очень дешевых инверторов не бывает, что бы ни гово-
рил продавец. Столкнувшись с низкой ценой модели, 
клиент должен задаться закономерным вопросом: а за 
счет чего производителю удалось снизить цену?

Но и дешевые аппараты находят своего потреби-
теля: кому-то важно сэкономить именно сейчас, чем 
в далеком будущем, и он готов пожертвовать надеж-
ностью в будущем ради оперативного решения теку-
щих задач. И у того же «Калибра» на сайтах дилеров 
есть масса положительных отзывов, а значит, про-
дукция низшего ценового сегмента тоже востребо-
вана на российском рынке.

Относительная мобильность
Помимо сварки ММА относительно мобильным 

сварочным оборудованием можно назвать аппараты 
для сварки в среде защитных газов. Относительно 
мобильным — потому что даже при небольших раз-
мерах сварочного аппарата неизбежным компонен-
том этого оборудования является баллон с сжатым 
газом, который никак нельзя назвать компактным.

Однако и с баллоном приходится перемещаться 
по объекту, если возникает необходимость свар-
ки соединений из легированных сталей и цветных 
металлов — именно таковым является назначение 
сварки MIG/MAG.

Производители давно придумали бы способ сни-
зить и вес, и размеры всего комплекта оборудования, 
если бы он действительно был. Но очевидно, в бли-
жайшем будущем промышленность еще не получит 
мобильного инструмента для соединения цветных 
металлов, и сварщикам еще долгое время придется 
перемещаться по объектам с нелегким балластом. Так 
что здесь приходится решать, что важнее — выпол-
ненная работа или временные неудобства с транспор-
тировкой. И скорее всего, каждый выберет первое.

Оборудование     Сварочные аппараты

Сверхнадежных и одновременно очень дешевых инверторов 
не бывает, что бы ни говорил продавец. Столкнувшись 
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АВТОР ТЕКСТА

Анастасия Ульянова

популярность на заре развития электрических приво-
дов. Но звездный час продлился недолго: с появлени-
ем преобразователей частоты и развитием полупрово-
дниковой промышленности в целом они постепенно 
уходят на витрины антикварных магазинов и музеев. 
Однако стоит заметить, что так происходит не во всех 
отраслях. Например, в металлургии, станкостроении 
и на электротранпорте по-прежнему ценят двигате-
ли постоянного тока за высокий пусковой момент и 
большую перегрузочную способность.

Следующий тип электродвигателя — синхрон-
ный. Основным его преимуществом является спо-
собность работать с коэффициентом мощности 
cos=1, в режиме перевозбуждения даже отдавать ре-

Над созданием первого электродвигателя на протяжении десяти лет трудились 
великие изобретатели со всего мира, ведь необходимость и незаменимость подобного 
оборудования понимали уже тогда. Сегодня этот принцип используется практически 
во всех отраслях промышленности, а само устройство есть в самых разнообразных 
машинах: от крупногабаритного станка, до игрушечной мышки. А потому вопрос 
правильного подбора электродвигателя стал чуть ли не основополагающим.

Наследие Якоби, или «Electro Mobile» 
отечественного производства

Со времен невской прогулки, положившей начало 
новой эре промышленности, прошло много лет: элек-
тродвигатель давно уже вышел за рамки морских и 
речных портов и сейчас используется практически 
повсеместно, а его мощность увеличилась в десятки 
раз. Вследствие такого большого спектра применения 
производители предлагают на выбор несколько типов 
электродвигателей. Это двигатели постоянного тока, 
синхронные и асинхронные.

Три разрозненных единства
Основным преимуществом первых является лег-

кость плавного регулирования скорости в широких 
пределах. Это кстати и оправдывало их необычайную 
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активную мощность в сеть. Это увеличивает ее ко-
эффициент мощности, несколько уменьшают поте-
ри и совсем исключает падение напряжения. Кроме 
того, синхронные двигатели устойчивы к колебани-
ям сети. Максимальный момент синхронного двига-
теля пропорционален напряжению. А это означает 
что, при снижении напряжения синхронный дви-
гатель сохраняет большую перегрузочную способ-
ность, поэтому они наиболее надежны при аварий-
ных понижениях напряжения. Больший воздушный 
зазор по сравнению с асинхронным двигателем и 
применение постоянных магнитов делает КПД син-
хронных двигателей выше. Но все же несмотря на 
такой большой перечень достоинств высокая цена 
подобного устройства делает его довольно редким 
на наших заводах. Но для такого оборудования как 
насосы, компрессоры, вентиляторы, двигатель-ге-
нераторные установки именно синхронные двигате-

ли просто незаменимы и надо сказать, что промыш-
ленники по этому поводу не скупятся.

Ну и последний асинхронный тип электродвига-
телей словно вобрал в себя все достоинства преды-
дущих двух: простоту конструкции, обслуживания 
и эксплуатации он одолжил у двигателей постоян-
ного тока, надежность позаимствовал у синхрон-
ных, а от себя добавил, пожалуй самое весомое ка-
чество в условиях рыночной экономики — это 
относительно низкая стоимость. Однако приро-
да изобретении поистине уникальна — сколько у 
устройства плюсов, ровно столько же у него и ми-
нусов и это идеальный вариант, ведь если плюсы не 
оправдывают минусы изобретение можно считать 
проваленным еще на стадии испытаний. Таким об-
разом, большой пусковой ток, относительно малый 
пусковой момент, чувствительность к изменени-
ям параметров сети довольно строго ограничива-
ет спектр применения — Предел применения асин-
хронных электродвигателей с короткозамкнутым 
ротором определяется мощностью системы элек-
троснабжения конкретного предприятия, так как 
большие пусковые токи при малой мощности си-
стемы создают большие понижения напряжения. 
Так что в подъемных лифтах асинхронные двигате-
ли незаменимы и вряд ли в обозримом будущем у 
них в этом вопросе появится конкурент.

Сухой расчёт
Когда определена сфера использования электро-

двигателя, не менее важен вопрос его мощности. Ведь 
рациональное использование оборудование зачастую 
ведет к его долговечности и как следствие экономич-
ности производства. В общем случае для квалифи-
цированного подбора электродвигателя должна быть 
известна нагрузочная диаграмма механизма. Но в во-
просе с таким щепетильным устройством приблизи-
тельно и «в общем» невозможно сделать правильный 
выбор. Поэтому сами производители рекомендуют в 
случае постоянной или слабо меняющейся нагрузки 
без регулирования скорости рассчитать требуемую 
мощность по теоретическим или эмпирическим фор-
мулам, зная рабочие параметры нагрузки.

Нелишняя бережливость
Следующим этапом учитываются возможности 

системы энергоснабжения предприятия. С эконо-
мической точки зрения этот пункт является чуть ли 
не самым важным, ведь нецелесообразны по мощ-
ностям выбор агрегата приведет к неоправданному 
удорожанию не только двигателя, но и питающих 
проводов и коммутационной аппаратуры вследствие 
увеличения расхода меди.

›

СПРАВКА

ГОСТ уже позаботился о точности и единственности 
режимов работы электродвигателей:

• Продолжительный S1 — режим работы при постоянной 
нагрузке в течение времени, за которое температура 
двигателя достигает установившегося значения. Мощность 
двигателя, работающего в данном режиме, рассчитывается 
исходя из потребляемой механизмом мощности. Формулы 
расчета мощности некоторых механизмов (насос, вентилятор, 
компрессор) приведены выше.

• Кратковременный S2 — режим, при котором за время 
включения на постоянную нагрузку температура двигателя 
не успевает достичь установившегося значения, а за время 
отключения двигатель охлаждается до температуры окружающей 
среды. В случае использования двигателя S1 для работы в 
режиме S2 необходимо проверить его только по перегрузочной 
способности, так как температура не успевает достичь 
допустимого значения.

• Повторно-кратковременный S3 — режим с периодическим 
отключением двигателя, при котором за время включения 
температура не успевает достичь установившегося значения, 
а за время отключения — температуры окружающей среды. 
Расчет мощности электродвигателя обычного исполнения для 
работы в режиме S3 производится по методам эквивалентных 
величин с учетом пауз и потерь в переходных режимах. Кроме 
того, двигатель необходимо проверить на допустимое число 
включений в час. В случае большого числа включений в 
час рекомендуется использовать двигатели с повышенным 
скольжением. Данные электродвигатели обладают повышенным 
сопротивлением обмотки ротора, а, следовательно, меньшими 
пусковыми и тормозными потерями.

• Повторно-кратковременный с частыми пусками S4 и 
повторно-кратковременный с частыми пусками и электрическим 
торможением S5. Данные режимы рассматриваются аналогично 
режиму S3.

• Перемежающийся S6 — режим, при котором работа двигателя 
под нагрузкой, периодически заменяется работой на холостом 
ходу. Большинство двигателей, работающих в продолжительном 
режиме, имеют меняющийся график нагрузки.
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46  Промышленные страницы Сибири 

Строительство     Ремонт кровли 

Рулонная кровля обладает массой достоинств, 
среди которых и низкая цена, и относительное 
удобство монтажа. Впрочем, эти и другие досто-
инства компенсируется не меньшим количеством 
недостатков, и главный из них — это небольшая 
долговечность рулонных материалов. Производи-
тели из года в год стремятся улучшить этот пока-
затель, но правда остается правдой: рулонные ма-
териалы требуют ремонта раз в пять-семь лет, а 
то и меньше.

Потребителям инновации не нужны
В своих рекламных проспектах компании, за-

нимающиеся ремонтом кровли, называют новыми 
технологиями даже промазку битумной мастикой 

АВТОР ТЕКСТА
Юлия Ребрунова

— все, лишь бы привлечь к себе незадачливого по-
купателя. Слово «инновационный» уже давно экс-
плуатируется компаниями, чьи разработки хоть 
немного отличаются от самых распространенных 
рулонных кровельных материалов.

Да и можно ли говорить о новых технологиях в 
ремонте кровли вообще? Не стоит забывать, что 
даже при всей своей важности кровля не явля-
ется космическим объектом — нанотехнологии 
здесь не особо полезны, а инновации брать неот-
куда. Большинство заявлений о новизне являют-
ся лишь маркетинговым ходом, а на деле тот или 
иной материал работает уже многие годы. Однако 
некоторое движение вперед все же есть. Так, в по-
следние годы производители рулонных кровель-
ных материалов полностью отошли от пергами-
на и рубемаста, в авангард вышли самоклеящиеся 
материалы, которые защищают от всего сразу: и 
от воды, и от воздуха, и от пара, и от теплопотерь.

Каждый год в нашей стране ремонтируется 2 млн м2 кровли. Если представить это в более 
наглядном выражении, то примерно такую территорию занимает средний город России. Какие 
материалы используются для того, чтобы ежегодно восстанавливать такую площадь покрытия?

На крыше дома твоего

Не стоит забывать, что даже при всей своей важности 
кровля не является космическим объектом – нанотехнологии 
здесь не особо полезны, а инновации брать неоткуда.
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Но покупатель по-прежнему осторожничает при 
выборе нового. «Не только потребители, но и ис-
полнители работ должны привыкнуть к новым ма-
териалам, им нужно время, чтобы научиться рабо-
тать с новыми технологиями, а это происходит не 
так быстро, — говорит Андрей Рукосуев, предста-
витель компании «Красноярскстройоптторг». — 
Полная перестройка от одного к другому типу ма-
териалов происходит за 4-5 лет. Но со времен пика 
популярности первого наплавляемого кровельного 
материала рубемаста прошло около 10 лет, и толь-
ко сейчас потребители начинают от него перехо-
дить к чему-то другому».

Когда-то клиенту приходилось привыкать и к ру-
бероиду, потом появились материалы наплавляе-
мые и сейчас появляются мембранные материалы, 
но люди по-прежнему хотят ремонтировать крыши 
по-старинке — они еще не получили исчерпываю-
щей информации о реальных достоинствах и недо-

статках новых технологий, которая бы убедила их в 
полезности новых материалов. Так что прежде чем 
рулонные кровельные материалы нового поколения 
«обоснуются» на каждой городской крыше, прой-
дет еще немало времени. Да и качественного тех-
нологического скачка в технологии изготовления 
кровельных материалов нет: все новое — это лишь 
усовершенствованное старое.

Перейти на что-то новое мешает и разнообразие 
предложений, поступающих от производителей. 
«У каждого завода есть свои, так скажем, материа-
лы-лидеры, и по техническим данным эти матери-
алы очень близки, но называются они по-разному: 
пармакрофт, рубемаст, стеклоэласт — все они 
имеют схожие характеристики, продолжает Ан-
дрей Рукосуев. — В ассортименте любого завода 
по производству кровельных материалов есть три-
четыре марки, которые отличаются по темпера-
туре плавления, назначению. — это ассортимент, 
достаточный для того, чтобы решить любую зада-
чу клиента, лишь бы только тот отдал предпочте-
ние компании-производителю. Поэтому и лидера 
на рынке называть практически невозможно; ли-
деров несколько, и у каждого из них есть свой ма-
териал-лидер продаж». 

Потребителю нужно в каждой ситуации искать 
кровельный материал, отвечающий именно его за-
дачам, благо у каждого крупного предприятия есть 
материалы, что называется, на все случаи жизни.

Выходит, что, каким бы широким ни казался выбор 
кровельных материалов на рынке, покупатель все 
равно стоит не перед выбором марки, а перед выбо-
ром производителя. Он сравнивает не свойства, а ре-
путацию, сложившуюся у предприятия на рынке.

Своего покупателя можно привлечь не только 
волшебными словами «нано» и «инновации». Неко-
торые компании избирают другую стратегию, рас-
считанную на тех, кто действительно разбирается 
в кровле и больше верит практике использования.

«Мы предпочитаем не уповать на инновации, 
а делать акцент на комплексный подход, — го-
ворит Максим Флеминг, генеральный директор 
ООО «Налад» (г. Томск), — Если заказчик желает 
получить гарантированный результат, то реше-
ния по ремонту и воостановлению кровли долж-
ны быть только комплексными».

Строительство     Ремонт кровли

Прежде чем рулонные кровельные материалы нового поколения 
«обоснуются» на каждой городской крыше, пройдет еще 
немало времени. Да и качественного технологического скачка 
в технологии изготовления кровельных материалов нет: все 
новое – это лишь усовершенствованное старое.

›
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Строительство     Ремонт кровли

Знатоки отрасли говорят, что клиенту сейчас 
как никогда важен баланс между проверенным и 
инновационным — полностью довериться увеще-
ваниям производителей он еще не готов и предпо-
читает использовать давно известные, но обнов-
ленные материалы.

Как пример одного из множества таких матери-
алов можно привести рулонный материал ризо-
лин. В отличие от других материалов, ризолин яв-
ляется самоклеющимся. Он очень прочен, так как 
в основе его лежит не картон или стекловолокно, 
а стеклоткань. Такая основа делает ризолин очень 
прочным: пятисантиметровый участок выдержи-
вает до полутора тонн на разрыв.

Кроме того, битум, который находится в этом ма-
териале, защищен алюминиевой фольгой, благода-
ря чему не стареет раньше времени и не трескается, 
оставаясь пластичным в течение всего срока эксплуа-
тации. Длительность этого срока — от 20 лет и более, 
в зависимости от региона, сезонных условий и того, 
что за химия будет действовать на него сверху.

Материал очень удобен в работе. Это не просто 
битум, его нельзя ни недогреть, ни перегреть, до-
статочно просто убрать адгезионную пленку с кле-
ящейся поверхности и приклеить в нужное место. 
Так что при ремонте кровли с помощью ризолина 
не требуется никакой дополнительной подготовки 
специалистов.

Ризолином можно ремонтировать не только пло-
ские кровли. Пленка одинаково хорошо клеится и 
на старое покрытие, и на профнастил. Его даже ис-
пользуют как пароизоляцию: с фольгой для внеш-
него слоя кровли и без фольги для гидроизоляции 
углов, фундаментов и межэтажных перекрытий.

Разница в стоимости между чем-то новым и 
привычной битумной обмазкой — очень насущ-
ный вопрос, который покупатели чаще всего зада-
ют поставщикам новых материалов. Но, похоже, у 
производителей уже готов ответ на него: «Средняя 
стоимость ризолина для ремонта кровли состав-
ляет 350 рублей за квадратный метр. Эта сумма 
включает в себя цену и работ, и материалов. То есть 
мы можем соперничать с традиционными мате-
риалами не только по качеству, но и по цене», —       
говорит Владимир Филиппов, заместитель дирек-
тора ООО «Ризолин» (г. Омск). 

Еще один способ справиться с ремонтом плоской 
крыши быстро и эффективно – это метод спекания 
ремонтируемого покрытия. Этот способ сильно от-
личается от всех прочих, потому что в процесс вос-
становления покрытия крыши таким образом не 
вовлекаются новые материалы – вся процедура про-
водится с использованием ранее уложенных слоев.

Специальная машина с инфракрасными излучателя-
ми проходит по ремонтируемому месту и разогревает 
старые слои покрытия настолько сильно, что они сли-
паются в один монолитный слой. Одновременно спека-
ются до 8 слоев покрытия, при этом температура на-
столько высока, что лага, находящаяся между слоями 
превращается в пар и выходит из «пирога». Разогрев 
лечит все разрывы, трещины, вздутия и другие болезни 
изношенных крыш. Единственный недостаток маши-
ны в том, что она не справляется с ремонтом примыка-
ний – их при ремонте все-таки приходится вырубать и 
восстанавливать вручную.

Импорт в России не востребован
Несмотря на то, что кровли одинаково изнашива-

ются во всех регионах СФО, насыщенность рынка 
компаниями, производящими рулонные кровель-
ные материалы для ее ремонта, неравномерна.

«Мы не производители материалов и не можем 
поделиться с вами секретами технологий кровель-
ных покрытий. Однако рынок мы знаем достаточно 
хорошо, и надо сказать, судя по тому, сколько к нам 
приходит людей, желающих продавать свою про-
дукцию, конкуренция достаточно сильна, — гово-
рит Андрей Рукосуев, — но если говорить о Сибири 
в целом, то здесь есть некий парадокс: новосибир-
ский рынок наплавляемых кровельных материалов 
недостаточно насыщен — его насыщают предпри-
ятия из других городов Сибири, в частности, крас-
ноярские компании. Из за большой конкуренции в 
нашем регионе, они выходят на другие рынки, где 
соперничество не столь сильно. И, надо сказать, 
добиваются там успеха. При этом все марки, о ко-
торых идет речь, отечественные».

Получается, что сибирский рынок полностью 
обеспечивается сибирскими же производителя-
ми. Об иностранных брендах в этой сфере слыш-
но крайне мало, но это скорее к лучшему — отсут-
ствие конкуренции со стороны импорта говорит о 
том, что российские компании могут предложить 
все, что нужно местному потребителю. Тем более, 
технологического отставания между иностран-
ными и российскими материалами для ремон-
та кровли нет — отечественные производители в 
полной мере освоили все имеющиеся на мировом 
рынке новые технологии.

Знатоки отрасли говорят, что клиенту сейчас как никогда 
важен баланс между проверенным и инновационным – 
полностью довериться увещеваниям производителей он еще 
не готов и предпочитает использовать давно известные, но 
обновленные материалы.

›
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50  Промышленные страницы Сибири 

Строительство     Модульное домостроение

АВТОР ТЕКСТА

Анастасия Ульянова

За несколько лет экономического кризиса и его по-
следствий дешевые сборные модульные дома из сэнд-
вич-панелей и быстровозводимые здания из легких 
металлоконструкций сильно расширили сферу сво-
его применения. Сейчас это не только всевозможные 
бытовки и предельно простые торговые павильоны, 
но и сложные в архитектурном исполнении соору-
жения со спектром использования от жилых зданий 
до различных социальных объектов.

Быстровозводимые здания значительно выигры-
вают у других технологий строительства не только 
по многофункциональности использования и ско-
рости возведения — в цене за квадратный метр им 
нет равных. Так объекты для различных сфер, как 
то складские комплексы, ангары, торговые, офис-
ные, развлекательные центры, спортивные соору-

Рынок быстровозводимых зданий можно назвать, 
пожалуй, самым динамично развивающимся 
в нашей стране, ведь всего за несколько лет он 
занял довольно крепкие позиции в отрасли 
строительства в целом. По оценкам аналитиков, 
изготовлением, поставкой и возведением 
модульных зданий сейчас занимается порядка 
40% проектных и строительных компаний по 
всей стране. И каждой из них приходится делать 
довольно непростой выбор меду качеством 
строительства и его конечной ценой.

Рентабельность производства модульных 
зданий невысока, в этой отрасли производитель 
зарабатывает либо на масштабах производства, 
либо на минимизации издержек. Поэтому цена 
изделия напрямую зависит от его качества. 
Чтобы сэкономить, нужно либо использовать 

более дешевые строительные и отделочные материалы (соответственно 
более худшего качества), либо сокращать их количество (например, 
металл, пиломатериал, толщину утеплителя), что в свою очередь приводит 
к ухудшению прочностных и эксплуатационных характеристик изделия. 
Также на качество и, как следствие, цену изделия непосредственным 
образом влияют условия производства, а именно: точность и качество 
технологического оборудования и инструментов, применяемых при 
изготовлении модулей, квалификация персонала, как инженерного, так и 
промышленного, в зимнее время – температура в производственном цехе 
(некоторые материалы требуют  определенных температурных режимов).  
Несоблюдение всех этих условий ведет к скрытым дефектам продукции, и, в 
конечном счете, к финансовым убыткам и потере клиентов.

Если говорить о нашей компании, мы выбрали для себя нишу 
качественной продукции, соответствующей требованиям ГОСТ с соблюдением 
всех необходимых технических характеристик, в ценовой категории чуть 
выше среднерыночной.  Мы решили отказаться от производства дешевых 
строительных бытовок, не соответствующих требованиям государственных 
стандартов, по одной простой причине: клиент хочет купить дешевый 
качественный товар, но на этом рынке так не бывает, товар либо 
качественный, либо дешевый, поэтому в итоге клиент, сэкономив при 
покупке и получив товар, не соответствующий своим эксплуатационным 
характеристикам, останется недовольным и вряд ли совершит повторную 
покупку, а для любой компании основной актив – это постоянные покупатели.

Алла Седышева,
генеральный директор 
ООО ПТК «НЗТО» (г.Новосибирск) 

Сколько стоит дом построить?
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жения, коттеджи и даже многоэтажные дома, по 
принципу модульного домостроения будут спро-
ектированы, изготовлены и возведены в среднем 
за 3-4 месяца. Для многих регионов России, рас-
положенных в сложных климатических условиях, 
технология быстровозводимых зданий стала един-
ственной возможностью улучшения жилищных 
условий коренного населения и развития терри-
тории по экономическим и промышленным кри-
териям. Представители малого и среднего бизнеса 
в нашей стране осознали это лишь с наступлени-
ем кризиса, но не смотря на столь маленький опыт 
используются модульные здания в стране практи-
чески повсеместно. На Западе рынок модульных 
зданий уже давно сформирован и сейчас это прак-
тически самый прибыльный вид бизнеса после 
банковских операций, с годовым оборотом в де-
сятки миллионов долларов. Только в США сейчас 
работает более трехсот заводов по проектирова-
нию, изготовлению и возведению быстровозводи-
мых модульных зданий. Японским же строителям 
удалось сделать модульные дома еще и максималь-
но безопасными и сейсмоустойчивыми, что делает 
их не столько решением многих жилищных про-
блем, но и жизненной необходимостью.

Переговоры о цене
Цена на модульные и мобильные здания в Си-

бири колеблется от 6000 до 24 000 руб./м2. Есте-
ственно, такой ценовой разброс вносит на рынок 
настоящую смуту: покупатель не может самосто-
ятельно определить среднюю цену и пока еще не 
научился сопоставлять ценник с предлагаемым 
качеством. Этим и пользуются нерадивые продав-
цы: высокой ценой некоторые недобросовестные 
строители прикрывают бросовое качество конеч-
ного продукта, и неискушенный покупатель, при-
выкший на незнакомом рынке ориентироваться 
по цене, может запросто обмануться, покупая бы-
стровозводимое здание по цене панельного дома.

Но если за большие деньги можно купить пло-
хой продукт, то за малые точно не купишь ни-
чего по-настоящему качественного, коль скоро 
стоимость любой быстровозводимой постройки 
напрямую зависит от качества и технологических 
характеристик материалов в ней используемых.

И если последние находятся на низком уров-
не, то даже самые искусные мастера-строители не 
смогут сделать из всего этого «конфетку». И даже 
если продавцу удастся придать шаткой конструк-
ции красивый внешний вид, рано или поздно по-
требитель столкнется с серьезными проблемами 
при эксплуатации слишком дешевого здания.

Подобных случаев в российской практике предо-
статочно: из-за экономии заказчика на материалах, 
складские помещения складываются словно кар-
точные домики, стены жилых домов совершенно не 
защищают от ветра, крыша — от дождя, а различ-
ные социальные объекты так и остаются безлюдны-
ми, с пустыми глазницами вместо оконных рам.

Соблюсти баланс между ценой и качеством в 
такой отрасли как модульное строительство очень 
и очень сложно — от качества стали завит проч-
ность постройки, от сендвич-панелей или про-
флиста — ее устойчивость к погодным условиям. 
На вопрос о том, как же не ошибиться с компа-
нией-поставщиком, эксперты рынка все как один 
советуют не только изучать компании и их опыт 
заблаговременно, но и с умом подходить к выбо-
ру материалов, благо, что сейчас такая опция есть 
практически у всех заводов.

На курьих ножках, 
или о важности фундамента 
В основе всего, как ни крути – фундамент. И 

если раньше как-то обходились без него, заме-
няя его подручными средствами, сейчас это аб-
солютно не возможно – чтобы здание простояло 
отведённый ему срок, оно должно крепко и не-
движимо стоять на земле. И если от каркаса зави-
сит целостность постройки, то от фундамента – в 
принципе её существование. В зависимости от ка-
чества составных материалов и арматурного кар-
каса его стоимость варьируется от 400 до 1 000 
руб./м2 (по площади пола).  

Дополнительно нужно будет провести инженер-
ные изыскания, в которые входит  геодезическая 
съемка площадки, изучение качества грунта, глу-
бины залегания вод и т.п. дополнительно может 
усложнить работу по строительству  и естествен-
но значительно её поднять в цене погодные усло-
вия, поэтому с прогнозами синоптиков тоже не 
помешает ознакомиться. 

Затем следует так называемый этап нулевого 
цикла. Он  подразумевает под собой устройство 
полов — их проливку, трамбовку, армирование и 
бетонирование. Если в вашем проекте есть цоколь-
ный этаж, то его обустройство состоится на этом 
же этапе.  Стоимость нулевого цикла – от 2 200 
до  4 000 руб./м2 (по площади пола).  В большин-

Не стоит прикидывать объем будущего здания «на 
глаз». Напротив, еще на этапе проектирования четко 
определитесь с размерами — в некоторых случаях это 
помогает сэкономить от 10 до 25% стоимости.

›
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стве зданий из легких металлических конструкций 
толщина заливки армированного пола составляет    
150 – 200 мм. Этого достаточно для эксплуатации 
здания в складских и промышленных целях, где на-
грузка на пол достигает до 1500 кг/м2. 

Для помещений, где есть жесткие требования к 
содержанию пыли в воздухе, за дополнительную 
оплату возможно изготовление полов из бетонов 
со специальными добавками и последующим шли-
фованием поверхности. 

А внутри у него сердце железное
Следующий шаг – это возведение каркаса.  Если 

на стадии закладки фундамента мы могли видеть  
только «вид сверху» и в цифрах оценить площадь 
будущего здания, то на стадии сборки каркаса мы 
сможем увидеть реальное здание, точнее, его ске-
лет. Чаще всего производители предлагают кар-
кас, исполненный из стали. Поэтому если вам 
предлагают такой вариант, не поленитесь узнать 
у производителя, какую марку стали он исполь-
зует. На сегодняшний день самой популярной 
является марка 245 – по результатам испытаний 
именно она  признана самой прочной и долговеч-
ной.  Есть ещё один вариант исполнения каркаса 
– железобетон. Надо признать, что он не так дол-
говечен, как сталь, но всё же в некоторых случаях 
просто не заменим.  

Стоимость деталей целиком и полностью зависит 
от длины пролета, высоты здания, наличия грузо-
подъемных механизмов, геометрии и конструктив-
ных особенностей. Поэтому, не стоит прикидывать 
объемы будущего здания «на глаз». Напротив, еще 
на этапе проектирования четко определитесь с раз-
мерами – в некоторых случаях правильно рассчи-
танные метражи каркаса помогают сэкономить от 
10 до 25% стоимости всего здания. 

Фастфудное обличье
И в отличии от металлокаркаса, который дол-

жен быть прочным независимо от сферы исполь-
зования, стеновые и кровельные материалы сле-
дует выбирать из конечных функций постройки, 
иначе возникает риск существенно увеличить сто-
имость постройки не имея при этом потребности 
в этом. Так, для складских помещений, не требу-

ющих поддержания внутри комнатной темпера-
туры, вполне подойдёт обычный профлист. В слу-
чае с жилыми или офисными он, конечно же, не 
подойдёт – здесь единственным вариантом оста-
ются сэндвич-панели с толстым слоем утеплите-
ля. Важно лишь учесть  толщину и соотношение 
между наполнителями (минераловатная плита и 
пенополистирол), которые отвечают за коэффици-
ент теплопроводности будущего здания. 

Сэндвич-панели для кровли должны быть зна-
чительно прочнее своих стеновых собратьев, 
ведь им придется выдерживать не только тя-
жесть снежного покрова, но и давление ветра. 
Такой результат достигается конструктивными 
особенностями изделий: высокие рёбра внеш-
него покрытия обеспечивают дополнительную 
жёсткость, а также служат своеобразными во-
достоками, способствующими отводу осадков и 
талой воды с крыш. 

Доборные элементы необходимы для устройства 
фасадов и кровель из сэндвич-панелей, придания 
им завершённого вида и дополнительной защиты 
их составляющих от влаги. Наружные и внутрен-
ние углы, торцевые верхние и нижние нащельни-
ки, парапетные, цокольные и переходные элемен-
ты, а также боковые, для окон – все это является 
неотъемлемыми элементами будущего здания, и 
пренебрегать ими крайне опасно. Для кровли 
нужны   всевозможные коньки, ветровые и соеди-
нительные нащельники, обрамление начала, отлив 
низа кровли и др. Эти изделия изготавливают из 
металла, но их прочность не настолько важна, как 
способность отводить ненужную влагу. 

Желание клиента – закон
И компании по модульному строительству пол-

ностью готовы следовать этому принципу, правда, 
с оговоркой, как у Остапа Бендера «за ваши день-
ги – любой каприз».  Так, модульное здание может 
быть не только собранным, установленным, но и 
полностью обустроенным внутри.  Опций беско-
нечное множество – от встроенной бытовой тех-
ники до сорта цветов на подоконниках и цвета по-
крывал на кроватях.  

С наружной стороны тоже всё не так однотип-
но, как может показаться. Компании-производи-
тели готовы красить стены в абсолютно любой от-
тенок, хоть в фирменные цвета компании, которая 
в будущем будет в нем хозяйничать. Но и на этом 
возможности индивидуализировать проект не 
ограничиваются: для придания зданию более ори-
гинального вида проектировщики могут добавить 
парапеты и индивидуальный шаг рам.

›

Соблюсти баланс между ценой и качеством в такой 
отрасли как модульное строительство очень и очень 
сложно — от качества стали завит прочность постройки, 
от сендвич-панелей или профлиста — ее устойчивость к 
погодным условиям. 
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Все настоящие производители силовых трансфор-
маторов в России, Беларуси и Украине производят 
масляные трансформаторы по одной технологии. Со-
ответственно, все накладные расходы примерно оди-
наковы. Нормы прибыли также у всех одинаковы. 
Более того, все заводы следят за ценовой политикой 
друг друга и стараются не нарушать паритет. Итого-
вое колебание цены ни как не может превышать 10%. 
А что мы видим: потребитель находит цены, отличаю-
щиеся в два раза. Как такое возможно?

Цены у производителей и их официальных 
представителей действительно не отличаются 
более чем на 10% от среднерыночных. Но помимо 
крупных производителей и их официальных пред-
ставителей, наш рынок наполнен мелкими «конто-
рами», «производящими» трансформаторы штуч-

Цена — это сегодня краеугольный камень всего процесса покупки силовых трансформаторов. 
А так ли это должно быть? Давайте разберемся в этом на конкретном примере.

Еще раз о выборе силового трансформатора. 
Инструкция покупателя

На профессиональных форумах нередко можно 
найти просьбы о помощи в выборе трансформато-
ра. Подобные просьбы приходят и поставщикам 
трансформаторного оборудования, благо, теперь 
для этого на сайтах заводов-изготовителей есть 
самые разнообразные формы.

АВТОР ТЕКСТА
Зубарьков Алексей
заместитель генерального 
директора ЗАО «Корпорация 
«Русский Трансформатор»

Представители Корпорации «Русский трансформатор» привели пример 
реального запроса, пришедшего в их компанию (стиль автора сохранен):

«Добрый день! У меня возник вопрос. Нужно приобрести трансформатор ТМГ-
1000/6/0, и оказалось, что цена на разных сайтах колеблется от 250000 до 485000 
тысяч рублей, хотя по характеристикам эти модели одинаковые. Подскажите, 
в чем разница? И еще один вопрос: в одной фирме нам предложили купить 
трансформатор немного дешевле. По характеристикам этот трансформатор такой 
же, но год выпуска 1989. Между ними есть различия, кроме габаритов и веса? 
Заранее спасибо».
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но. Что же такое штучное производство силовых 
трансформаторов?

Трансформатор — это высокотехнологичная вещь, 
требующая для производства дорогостоящего обо-
рудования и высококвалифицированного персона-
ла. Экономически не выгодно производить менее не-
скольких десятков трансформаторов в месяц. Весь 
секрет штучного производства заключается в том, 
что ни какого производства нет, а есть банальная ре-
монтная мастерская, где «восстанавливают» старые, 
а зачастую и вышедшие из строя трансформаторы. А 
дальше все зависит от фантазии и совести произво-
дителя: такие трансформаторы могут превратить-
ся и в трансформатор «с хранения» и даже в новый 
трансформатор.

Себестоимость такого производства крайне низ-
кая — это купленный по цене металлолома старый 
трансформатор + кустарный ремонт + «косметиче-
ские» процедуры. Не удивительно, что такое обору-
дование можно продавать по цене в 2 раза ниже чем у 
официального производителя.

Бытует мнение, что трансформатор — как авто-
мат Калашникова, практически не ломается и обо-
рудование любого года — как новое. Первый тезис 
действительно реален срок службы трансформато-

ра не менее 25 лет. Но давайте подумаем, кто в здра-
вом уме избавится от хорошо работающего обо-
рудования? Никто. Избавляются, как правило, от 
отработавшего свой срок или вышедшего из строя 
оборудования; и именно оно потом попадает в вос-
становительные мастерские.

Ну и второй тезис: старый трансформатор ничем не 
хуже нового. Это не так! Старый — трансформатор 
однозначно будет хуже. Причин тому несколько:

• Технологии производства с каждым годом совер-
шенствуются, и это отражается на уменьшении по-
терь в трансформаторе.

• Любое вмешательство в конструкцию трансфор-
матора нарушает первоначальные характеристики в 
сторону ухудшения, т.к. вне заводских условий невоз-
можно столь же качественно повторить технологиче-
ский цикл.

• Старение изоляция обмоток в трансформаторе. 
Как следствие, также увеличение потерь и увеличе-
ние вероятности короткого замыкания в обмотке.

• Надежность отремонтированного трансформато-
ра заведомо ниже нового.

• Объем испытаний трансформатора в кустарных ма-
стерских минимален и не сопоставим с объемом ис-
пытаний на заводе-изготовителе. Из-за этого транс-
форматоры «с хранения» даже после восстановления, 
исправные на первый взгляд, могут содержать скры-
тее дефекты, которые дорого обойдутся в последующем 
(возможно и ценою жизни обслуживающего персонала).

• Гарантийный срок на восстановленные трансфор-
маторы, как правило, составляет полгода.

Но как определить, что перед нами именно ста-
рый трансформатор, прошедший через космети-
ческий ремонт? Может ли рядовой покупатель по 
каким-либо косвенным признакам выяснить это 
перед покупкой, если нет возможности проверить 
надежность продавца?

Здесь все очень просто. Во-первых: с вопросом об 
оригинальности и годе изготовления трансформато-
ра вы можете обратиться на завод-изготовитель или 
к его официальному представителю. При обраще-
нии обязательно нужно знать номер трансформато-
ра (если трансформатор в наличии) и название фир-
мы-продавца. Вышеуказанное касается компаний, не 
имеющий прямых полномочий на поставку от завода.

Электротехника     Трансформаторы≠

›

Но как определить, что перед нами именно старый 
трансформатор, прошедший через косметический 
ремонт? Может ли рядовой покупатель по каким-
либо косвенным признакам выяснить это перед 
покупкой, если нет возможности проверить 
надежность продавца?
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Электротехника     Трансформаторы≠

› Во-вторых: официальные представители заводов, 
не первый год работающие на рынке, крайне дорожат 
своим именем и никогда не будут заниматься постав-
кой «левого» оборудования. Именно у официальных 
представителей я рекомендую покупать оборудова-
ние. При этом все официальные представители имеют 
свидетельство на право поставки оборудования.

Теперь вернемся к началу статьи — цене, как к кра-
еугольному камню выбора трансформатора. Еще раз 
взгляните на перечисленные выше причины: помимо 
неизвестной надежности оборудования Вы получае-
те оборудование с потерями на несколько десятков 
процентов большими, чем у нового заводского транс-
форматора. А ухудшение потерь трансформатора на 
10% при мощности трансформатора в 1000кВА дает в 
год около 30 000 руб. дополнительного убытка (при 
стоимости электроэнергии 2 руб/кВтч.)

Со второго взгляда получается, что двукратная вы-
года в цене не так очевидна: вы приобретаете обору-
дование неизвестного качества, которое в процессе 
эксплуатации сведет на нет всю первоначальную эко-
номию и в дальнейшем будет приносить лишь убытки.

Конечно, самая высокая цена — не гарант самого 
высокого качества. Но, нужно понимать, что у «ку-
старей» на руках только один плюс при общении с 
клиентом, — это цена. Поэтому в 90% случаев под-
делки продаются по цене ниже среднерыночной на 
20-70%: то есть в тех диапазонах, когда жажда сэко-

номить уже затмевает заказчику глаза. Но есть 10% 
случаев, когда, как говорится, наглость — второе 
счастье. Поэтому добросовестные поставщики всег-
да советуют проверять своих коллег и не откаутся 
предоставить потенциальному покупателю доказа-
тельства своей добросовестности.

Давайте все же будем говорить не на чем сэконо-
мить, а как эффективно использовать имеющиеся 
денежные средства. Трансформатор — это обору-
дование, которое отвечает за бесперебойное и нор-
мальное функционирование всего предприятия. Не-
большая экономия сегодня может дорого стоить в 
недалеком будущем. Например, вместе с трансфор-
матором может выйти из строя и дорогостоящее тех-
нологическое оборудование.

Можно провести аналогию с покупкой автомоби-
ля. Вы когда-нибудь видели, чтобы таксопарк поку-
пал подержанные автомобили для работы в такси? 
Нет. Это просто невыгодно — вместо того чтобы ез-
дить и зарабатывать деньги, машина будет суще-
ственную часть времени стоять на ремонте и прино-
сить убыток. Ну и конечно безопасность пассажиров 
при этом также будет существенно ниже.

Кстати, аналогия с автомобилями настолько хо-
роша, что ее можно продолжить дальше. За пару лет 
машины из таксопарков практически вырабатывают 
свой ресурс и продаются за небольшие деньги. Ушлые 
дельцы покупают такие машины, скручивают про-
бег, наводят лоск и продают в два раза дороже... А с 
трансформаторами все еще проще — нет единой базы 
выпущенных трансформаторов, их ни кто не реги-
стрирует — поэтому тут раздолье для манипуляций с 
годом выпуска, «пробегом» и переделкой документов. 

Можно лишь дать несколько общих рекомендаций 
специалистам по закупкам: проведите небольшой 
обзор рынка поставщиков (просмотрите отраслевые 
издания, посетите выставки, изучите информацию в 
интернет); узнайте средний уровень цен и простите 
скидки. Обоснованная просьба всегда найдёт ответ 
у поставщика. 

К списку проблем электротехнической отрасли 
добавляется активное стремление на наш рынок ки-
тайских производителей. В частности, производите-
ли более мелкой, чем трансформаторы, электротех-
ники отмечают засилье «волков в овечьей шкуре»: 
китайских приборов под российскими брендами. 

К счастью, на рынке трансформаторов практи-
ка подобных подмен пока еще не слишком распро-
странена. Китайские производители действительно 
активно стремятся выйти на наш рынок, но делают 
это открыто, через дилеров и представителей. И, как 
правило, представители китайских заводов не скры-
вают происхождения оборудования.

Если вы не хотите купить «кота в мешке» обращайте внимание на следующее:
1. Узнайте подробнее о заводе-изготовителе, его историю.
2. Обращайтесь только непосредственно завод-изготовитель или 
     к его официальному представителю. 
3. Не бойтесь лично пообщаться с поставщиками, хотя бы по телефону. 
     Поставщику также как и покупателю важно иметь представление 
     о контрагенте! Условия поставки как минимум на 50% зависят от того,
     какое представление сложилось у поставщика о покупателе;
4. Подтвердите наличие гарантии на трансформатор – она должна быть 
     по ГОСТ   не менее 3 лет.
5. Узнайте как давно работает продавец на рынке.
6. Оцените насколько адекватно сотрудники продавца могут дать информацию 
     о наличии, сроках изготовления и технических характеристиках продукции.
7. По возможности посетите производство.
8. Попросите каталог продукции и габаритный чертеж на конкретный 
     требуемый трансформатор.
9. Попросите сертификат соответствия на приобретаемое оборудование.
10. Попросите референс-лист поставок аналогичной продукции.

СПРАВКА

Конечно, самая высокая цена - не гарант самого высокого 
качества. Но, нужно понимать, что у  «кустарей» на 
руках только один плюс при общении с клиентом, - это 
цена. Поэтому в 90% случаев подделки продаются по цене 
ниже среднерыночной на 20-70%:  то есть в тех диапазонах, 
когда жажда сэкономить уже затмевает заказчику глаза.
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VII Сибирский промышленный форум:
заказ на инновации

Выставки

Впервые СПФ состоится под лозунгом «Заказ на инновации». 
Здесь будут обсуждаться пошаговые действия реализации про-
граммы перевооружения промышленных объектов региона, на-
меченные на площадке КЭФа. Состоится демонстрация уже 
разработанных инновационных проектов, в ходе которой начи-
нающие инноваторы смогут задать вопросы профессионалам.

В 2012 году экспозиция форума увеличится на 35% и займет 
уже три выставочных павильона. Участие примут около 100 
крупнейших промышленных и научных компаний России и 
Украины, из которых 70% — представители различных регионов 
страны. В этом году будет усилен раздел выставки, касающийся 
сварки и сварочного оборудования — компаний, производящих и 
реализующих сварочное оборудование и комплектующие к нему, 
в этом году будет в полтора раза больше.

Развитие промышленного потенциала Красноярского края, 
в том числе его малых городов, станет ключевой темой деловой 
программы форума. 28 февраля состоится пленарное заседание 
«Стратегия развития. Промышленность. Инновации». 

Зрелищно пройдет уже зарекомендовавший себя VII Межреги-
ональный конкурс среди опытных и начинающих мастеров сва-
рочного дела «Сварщик Сибири».

Напомним, Сибирский промышленный форум будет ра-
ботать 28 февраля – 2 марта 2012 года в МВДЦ «Сибирь»           
(г. Красноярск, ул. Авиаторов, 19) с 10:00 до 17:00.

Ознакомиться с программой и списком участников фо-
рума можно на официальном сайте выставочной компании                 
www.karsfair.ru

АВТОР ТЕКСТА
Пресс-служба 
ВК «Красноярская ярмарка»

С 28 февраля по 2 марта 2012 года в Красноярске пройдет VII 
Сибирский промышленный форум (СПФ), в рамках которого 
будет работать выставка металлообработки и сварки. Один из 
знаковых проектов на территории СФО станет продолжением 
ежегодного Красноярского экономического форума (КЭФ).

      Основные темы обсужения:

— Заказные инновации и их внедрение;
— Механизмы привлечения инвестиций в промышленные инновации;
— Взаимодействие с венчурными и частными инвесторами;
— Финансирование научно-технических разработок 
    и их коммерциализация;

— Современные подходы к модернизации регионов
     и их промышленному развитию. 
А 29 февраля дискуссии будут посвящены:

— Оценке ситуации и перспектив развития 
    промышленности Красноярского края;

— Региональной машиностроительной технологической платформе;
— Проекту закона по энергоэффективности и энергосбережению 
    в Красноярском крае.
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Автоматизация: задачи, возможности, комплексные 
решения на выставке «ПТА Сибирь 2012»

Выставки

Schneider Electric, «Астер Электро», «Электротехни-
ческие системы Сибирь», Новосибирского завода пре-
дизолированных труб, Новосибирского Завода Кон-
денсаторов, «Индустриальные Технологии» и другие.

В ходе дискуссии планируется затронуть вопросы, 
касающиеся государственной программы повыше-
ния энергоэффективности, типовые мероприятия по 
энергосбережению, финансовая поддержка программ 
развития ЖКХ, технические решения при проекти-
ровании, строительстве и эксплуатации энергоэф-
фективных домов и другие актуальные проблемы.

Не менее насыщенным и интересным для специали-
стов станет второй день работы выставки. После семи-
наров и мастер-классов компаний состоится круглый 
стол журнала «Промышленные страницы Сибири» на 
тему «Автоматизация промышленного предприя-
тия: задачи, решения, возможности». Участники по-
пытаются найти решения актуальных проблем:

• Могут ли автоматизаторы предложить клиенту 
действительно удобные решения, способные просто и 
быстро повысить эффективность производства?

• Где взять средства на приобретение этих решений?
• Есть ли смысл в «бюджетной автоматизации»?
Генеральный директор ЗАО «ЭКСПОТРОНИКА» 

Афанасьева О.В. подчеркивает, что «…только очная 
дискуссия с соответствующими атрибутами: живыми 
эмоциями, естественными реакциями собеседников, 
моментальной обратной связью, дает возможность 
взаимопонимания и перспективы сотрудничества. 
Подтверждением тому мировая практика проведения 
многочисленных профессиональных конгрессов». 

До встречи на выставке «Передовые Технологии 
Автоматизации. ПТА-Сибирь 2012»!

АВТОР ТЕКСТА
Мария Дормидонтова

С 11 по 13 апреля 2012 года в Новосибирске в ИЦ «Манхэттен» состоится 
IV Международная специализированная выставка «Передовые Технологии 
Автоматизации. ПТА-Сибирь 2012». Организатор: ЗАО «ЭКСПОТРОНИКА».

Долгожданная весна в Новосибирске порадует 
жителей не только теплыми и солнечными днями. 
В апреле состоится одно из важнейших собы-
тий для промышленных предприятий Сибирско-
го федерального округа — выставка «Передовые 
Технологии Автоматизации. ПТА-Сибирь 2012». 
Ведущие российские и зарубежные компании: 
производители, дистрибьюторы и системные ин-
теграторы представят на ней новейшее оборудова-
ние и решения для модернизации предприятий, а 
также поделятся практическим опытом в рамках 
Сибирской специализированной конференции по 
АСУ ТП и встраиваемым системам.

Откроет деловую программу круглый стол на тему 
«Модернизация и инвестиции: желаемое и действи-
тельность». В состав экспертов войдут представители 
Департамента промышленности, инноваций и пред-
принимательства мэрии г. Новосибирска, крупных 
промышленных предприятий СФО, а также компа-
нии рынка автоматизации. В центре обсуждения — 
насущные проблемы увеличения объемов инвести-
ций в городскую экономику, в техперевооружение и 
переоснащение уже существующих производств, соз-
дание новых предприятий, обучение кадров. Будут 
представлены успешные проекты, реализованные в 
области модернизации в рамках частно-государствен-
ного партнерства, а также с привлечением инвесторов.

Межрегиональное объединение сибирских элек-
тротехнических предприятий (МОСЭП), Консорци-
ум «Энергоэффективная Сибирь» и Новосибирский 
Областной Фонд энергосбережения проведут круглый 
стол «Комплексные решения реализации программ 
по энергосбережению на предприятиях СФО». 
Его участниками станут представители компании 
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